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Под сводом 
вековых ценностей

Мировые религиозные лидеры приняли 
Бакинскую декларацию

104 День Победы, как он был от нас далек

Заслуга доблестных воинов 
двух Карабахских войн, вернувших нам 
славу и честь, - неоспорима

В НОМЕРЕ

Откуда дует ветер застоя 
Почему за кордоном бичуют 
Никола Пашиняна и его команду
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Организация тюркских го-
сударств - словно яркое со-

звездие на политическом не-
босклоне, где каждый ее член 
- это сияющая звезда. В танде-
ме они образуют мощный луч, 
проникающий через века и про-
странство.

В центре этой вселенной объе-
диняются энергия древних степей, 

мудрость поколений, устремления 
к единству и созиданию. В этом кос-
мическом танце участники созвез-
дия движутся вместе, поддерживая 
друг друга, стремясь к общей цели - 
укреплению культурных, экономи-
ческих и политических связей, ко-
торые сияют путеводными огнями 
для будущих поколений тюркско-
го мира.

Каждое государство в этой орга-

низации - будто стихия: Азербайд-
жан - огонь, пылающий как сим-
вол силы и духа земли, обогащен-
ной нефтью, страстью к созиданию 
и творчеству; Казахстан - ветры ве-
ликих степей, несущие силу и дух 
кочевников; Узбекистан - очаг, где 
горит огонь древней культуры и зна-
ний, как когда-то мерцали огни Са-
марканда и Бухары; Турция - могу-

чий дуб, чьи корни глубоки, а ветви 
простираются над Европой и Ази-
ей; Кыргызстан - горные верши-
ны, устремленные в небо, символ 
стойкости и древнего духа свободы; 
Туркменистан - бескрайняя пусты-
ня, несущая в себе тайны древно-
сти, колыбель будущих великих от-
крытий. 
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В созвездии братства
Страны ОТГ как звенья одной цепи

Азербайджан прочно ассо-
циируется с объединитель-

ным началом, а потому не слу-
чайно патриархи и иные санов-
ные лица всех мировых религий 
обсудили в столице страны не 
только духовные, но и мирские 
проблемы совместно с Програм-
мой ООН по окружающей сре-
де, так как речь идет о будущем 
человечества. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

В двухдневном Глобальном сам-
мите религиозных лидеров на тему 
«Мировые религии за зеленую пла-
нету» приняли участие десятки ве-
дущих представителей всех тради-

ционных религий и наиболее по-
пулярных клерикальных течений, 
главы авторитетных богословских 
центров, в том числе официальные лица 
Ватикана и Аль-Азхара. 

С ответственностью за планету
Религиозные лидеры мира 
поддерживают инициативы Баку 
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Законодатели Евросоюза под 
предлогом проверки членов 

нового состава Еврокомиссии 
«притормозили» прилет в Баку 
председателя правительства Ур-
сулы фон дер Ляйен, добившись 
очередного недоразумения в кон-
тинентальной политике. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Азербайджан настолько обезопа-
сил свой внешнеполитический век-
тор, что нам без разницы, кто бу-
дет, а кто не будет присутствовать 
на глобальной Конференции ООН 
об изменении климата (COP29). 
Планетарного масштаба меропри-
ятие для того и организуют, чтобы 
на нем были представлены разные 

лица, носители любых рас, религий 
и народностей. 

Что касается Евросоюза и его ис-
полнительной власти, Страна огней 
нужна им в гораздо большей мере, 
чем они нам, ведь это Урсула фон 
дер Ляйен прилетала в Баку в июле 
позапрошлого года для подписания 
Меморандума о взаимопонимании 
по двустороннему стратегическому 
партнерству в энергетической сфе-
ре. И это ей принадлежат слова «мы 
заложили прочную основу для тес-
ного сотрудничества в этой области, 
тем самым Азербайджан из постав-
щика нефти и газа в Евросоюз по-
степенно превратится больше в на-
дежного поставщика возобновляе-
мой энергии». 

Внутриполитические разборки  
Европарламент ставит палки в колеса 
главе Еврокомиссии 
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Уважаемый господин Трамп!
Сердечно поздравляю Вас с по-

вторным избранием на пост Прези-
дента Соединенных Штатов Америки.

Ваша убедительная победа на вы-
борах является явным выражением 
большой поддержки и доверия дру-
жественного американского народа 
к Вам лично, к Вашему политическо-
му курсу.

Азербайджанская Республика при-
дает особое значение всестороннему 
развитию отношений с Соединенны-
ми Штатами Америки.

Во время Вашего первого президент-
ского срока Вы уделяли большое вни-
мание укреплению отношений дружбы 
и сотрудничества между Азербайджа-
ном и США, устойчивому и последо-
вательному развитию нашего сотруд-
ничества. С удовлетворением хотел 
бы отметить, что в этот период наше 
партнерство, основанное на взаим-
ном доверии и поддержке, в том числе 
наша совместная деятельность в ряде 
важных областей, в частности, в борь-
бе с глобальными вызовами и терро-
ризмом, укреплении международно-
го мира и безопасности, обеспечении 
энергетической безопасности Европы, 
характеризовались динамичным раз-
витием по восходящей линии. Хотел 
бы особо подчеркнуть Вашу постоян-
ную решительную поддержку энер-
гетической стратегии Азербайджана.

Используя огромный потенци-
ал нашего взаимодействия с Соеди-

ненными Штатами, мы полны реши-
мости еще больше расширять и углу-
блять наше двустороннее партнерство 
во всех сферах, в том числе в политиче-
ской, экономической, энергетической 
областях, в сфере безопасности, «зе-
леного» и цифрового перехода и дру-
гих направлениях. Верим, что во вре-
мя Вашего нового президентского сро-
ка отношения между Азербайджаном 
и Соединенными Штатами еще боль-
ше укрепятся, будут определены но-
вые отрасли сотрудничества.

Азербайджан и впредь продолжит 
деятельность, направленную на укре-
пление мира и безопасности на Юж-
ном Кавказе.

Уверен, что мы и впредь будем 
прилагать совместные усилия на пути 
укрепления дружественных отноше-
ний между Азербайджаном и США, 
продвижения партнерства, основан-
ного на национальных интересах на-
ших стран, в том числе на интересах 
национальной безопасности.

Еще раз передаю Вам самые искрен-
ние поздравления, желаю Вам крепко-
го здоровья, счастья, успехов в пред-
стоящей высшей государственной де-
ятельности на благо дружественного 
американского народа.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 6 ноября 2024 года

Новоизбранному Президенту 
Соединенных Штатов Америки

Его превосходительству
господину Дональду Трампу

«Азербайджан и дальше будет прилагать усилия, направленные 
на укрепление Организации тюркских государств».

Ильхам АЛИЕВ, 
11-й Саммит глав государств Организации тюркских государств, 

Бишкек, 6 ноября 2024 года

На политической сцене про-
изошло очередное знаковое 

событие - победа на президент-
ских выборах в США Дональда 
Трампа, возродившего дух ре-
спубликанцев и воплотивше-
го идею «величия Америки».

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Триумф Трампа напоминает ги-
гантского орла, расправившего кры-

лья на высоте, готовясь покорить бес-
крайние горизонты. Победа Трам-
па - это как звук горна, звучащего 
на весь мир, напоминая о том, что 
свобода и демократические ценно-
сти живут вечно в сердце Соеди-
ненных Штатов Америки. Трамп, 
как лидер с особой судьбой, при-
званный историей идти по своему 
пути, символизирует решимость 
и веру в силу, способную преодолеть 
любые преграды.

Новый свет Надежды,
или Надежда Нового Света…

Для некоторых мог-
ло бы показаться не-

обычным обсужде-
ние духовными дея-

телями мирских дел, 
но защита приро-

ды в силу историче-
ских обстоятельств 

является общей забо-
той, независимо от 

специализации и рода 
деятельности

6 ноября в столице Кыргызста-
на Бишкеке состоялась встре-
ча Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Али-
ева и Президента Турецкой 
Республики Реджепа Тайипа 
Эрдогана.

На встрече еще раз было отме-
чено, что дружеские, братские и со-
юзнические отношения успешно 
развиваются во всех сферах.

Проходящий в Бишкеке 11-й Сам-
мит глав государств Организации 
тюркских государств служит делу 
укрепления сотрудничества между 
тюркскими государствами.

В ходе беседы еще раз было отме-
чено значение предстоящей в Азер-
байджане Конференции COP29.

На встрече была выражена уве-
ренность, что отношения между 
нашими странами и впредь будут 
развиваться в различных сферах, 
состоялся обмен мнениями о дву-
сторонних отношениях и по вопро-
сам, представляющим взаимный 
интерес.

АЗЕРТАДЖ

Шаг к единству и устойчивому миру
Визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Кыргызстан

В Бишкеке состоялась встреча 
с Президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом
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Шаг к единству и устойчивому миру

6 ноября в столице Кыргызста-
на Бишкеке состоялся 11-й Сам-
мит глав государств Организа-
ции тюркских государств (ОТГ).

Президент Азербайджанской Ре
спублики Ильхам Алиев прибыл в Ад
министрацию Президента Кыргыз
стана для участия в мероприятии.

Президент Кыргызской Республи
ки Садыр Жапаров встретил Прези
дента Ильхама Алиева, других глав 
государств и правительств.

Затем было сделано совмест
ное фото.

После этого состоялось заседа
ние Совета глав государств Органи
зации тюркских государств.

Президент Кыргызской Республи
ки Садыр Жапаров пожелал успехов 
работе Саммита. Акцентировав вни
мание в выступлении на предстоя
щей в Азербайджане конференции 
COP29, С.Жапаров сказал: «Скоро 
в Азербайджане пройдет 29я сессия 
Конференции сторон Рамочной кон
венции ООН об изменении клима
та  COP29. Уважаемый Президент 
Азербайджана будет принимать та
кой большой Саммит, и мы готовы 
оказать любую поддержку правитель
ству Азербайджана по этой теме».

Президент Республики Казахстан 
КасымЖомарт Токаев подчеркнул, 
что Организация тюркских государств 
еще больше сблизила тюркские на
роды. КасымЖомарт Токаев под
черкнул значение проделанной ра
боты по созданию общего тюркского 
алфавита, дальнейшему расшире
нию торговоэкономических связей.

Затем на заседании выступил Пре
зидент Азербайджана Ильхам Алиев.

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
 Уважаемый Садыр Нургожоевич!
Уважаемые главы государств 

и правительств!
Прежде всего благодарю Прези

дента Кыргызской Республики Са
дыра Нургожоевича Жапарова за 
гостеприимство и высокий уровень 
организации мероприятия.

Это мой третий визит в Кыргыз

скую Республику за последние два 
года. И каждый раз я становлюсь сви
детелем развития в стране под ру
ководством Садыра Нургожоевича. 
Поздравляю братский Кыргызстан 
со всеми достигнутыми успехами.

Также поздравляю Казахстан 
с успешным председательством 
в Организации тюркских государств.

В этом году исполнилось 15 лет 
Нахчыванскому соглашению, заложив
шему основу Организации тюркских 
государств. За этот период наша ор
ганизация прошла успешный путь 
развития. Подписанная в июле во 
время неформального Саммита глав 
государств в городе Шуша Карабах
ская декларация вносит вклад в еще 
большее углубление нашего сотруд
ничества.

Азербайджан и дальше будет при
лагать усилия, направленные на укре
пление Организации тюркских го
сударств.

Текущий бюджет Организации 
тюркских государств недостаточен 
для реализации поставленных нами 
целей. Надеюсь, что финансовая под
держка Азербайджана Секретариату 
Организации тюркских государств 
в размере 2 миллионов и Совету ста
рейшин в размере 100 тысяч дол
ларов США будет способствовать 
дальнейшему усилению потенциа
ла организации.

Учитывая нарастающие в насто
ящее время в мире угрозы большое 
значение имеет наше сотрудниче

ство в области обороны, безопасно
сти и оборонной промышленности. 
В последнее время расширилось со
трудничество между нашими пра
воохранительными органами и ор
ганами безопасности.

Проводятся военные учения с уча
стием вооруженных сил наших стран. 
Обучение в наших военных учебных 

заведениях курсантов из братских 
стран является показателем взаим
ного доверия и дружбы.

В последнее время еще больше 
увеличились перевозки по транс
портному коридору ВостокЗапад 
через территорию Азербайджана. 

Азербайджан увеличивает инвести
ции для повышения пропускной спо
собности этого коридора, соединя
ющего страны Центральной Азии 
с Турцией через нашу страну.

В январесентябре 2024 года, 
в сравнении с соответствующим 
периодом 2023 года, наблюдается 
почти 15процентный рост в тран
зитных перевозках между государ
ствамичленами и государствамина
блюдателями.

В настоящее время реализует
ся ряд проектов по цифровизации 
Среднего коридора и упрощению 
торговли, которые повлияют на по
вышение эффективности логисти
ки и уменьшение расходов.

В сентябре прошлого года Азер
байджан полностью восстановил свой 
суверенитет. В период 30летней ок
купации Армения полностью уничто
жила на этих территориях 9 городов 
и сотни сел. Сейчас на освобожденных 
от оккупации территориях реализу
ются широкомасштабные проекты по 
реконструкции и восстановлению. 
В то же время в рамках реализации 

Программы Великого возвращения 
бывшие вынужденные переселенцы 
возвращаются в родные края.

Пользуясь случаем, хотел бы еще 
раз выразить благодарность главам 
государств и правительств Узбекиста
на, Казахстана, Кыргызстана и Вен

грии за школу и творческий центр 
на освобожденных территориях, яв
ляющиеся братским даром, а также 
школы, которые будут построены.

В ближайшие дни Азербайд
жан будет принимать Климатиче
скую конференцию СОР29. В дека
бре прошлого года около 200 стран 
единогласно поддержали кандида
туру Азербайджана. Это  проявле
ние большого уважения и поддерж
ки международным сообществом 
нашей страны.

Уверен, что странычлены Орга
низации тюркских государств при
мут активное участие в работе Кон
ференции СОР29.

Благодарю за внимание.
***

Глава Кыргызского государства 
Садыр Жапаров поблагодарил Пре
зидента Ильхама Алиева за высту
пление.

***
Выступивший затем Прези

дент Турецкой Республики Реджеп  
Тайип Эрдоган коснулся важности 
продолжения переговоров по мир

ному соглашению между Армени
ей и Азербайджаном, чтобы не на
рушить появившуюся на Южном 
Кавказе стабильность. «Уважае
мые братья, после 30летнего кон
фликта и нестабильности на Южном 
Кавказе открылись двери, ведущие 

к миру и спокойствию. Мы надеемся 
и желаем, чтобы исторические успе
хи, которых Азербайджан достиг в  
Отечественной войне, отдавая ше
хидов на поле боя, как можно скорее 
нашли отражение за столом перего
воров подписанием мирного дого
вора»,  сказал Президент Турции.

Поздравляя с проведением COP29 
в Баку, Президент Республики Узбе
кистан Шавкат Мирзиёев сказал: 
«Еще раз искренне поздравляю Пре
зидента Азербайджанской Респу
блики Ильхама Гейдар оглу Алие
ва с началом на следующей неделе 
Конференции COP29 в Баку, желаю 
ему больших успехов».

Подчеркнув в выступлении, что 
Азербайджан и Турция вносят вклад 
в энергетическую безопасность его 
страны, премьерминистр Венгрии 
Виктор Орбан сказал: «Мы покупа
ем природный газ у Турции и Азер
байджана, которые не являются на
шими соседями. Выражаю вам бла
годарность за все это».

Генеральный секретарь Органи
зации тюркских государств Куба-
нычбек Омуралиев рассказал о про
деланной работе по дальнейшему 
укреплению взаимодействия меж
ду государствамичленами органи
зации. Он также обратил внимание 
на новые цели, стоящие перед ОТГ. 
Генсек ОТГ отметил, что использо
вание современных технологий, вне
дрение искусственного интеллекта, 
вопросы безопасности, организация 
и реализация электронной торговли 
являются приоритетными направле
ниями в проектах, реализуемых меж
ду странамичленами организации.

Президент Турецкой Республики 
Северного Кипра Эрсин Татар под
черкнул роль Организации тюркских 
государств в еще большем сближе
нии тюркских народов, связанных 
общностью языка и корней, разви
тии торговоэкономических связей 
между странами, возрождении исто
рического Шелкового пути, налажи
вании сотрудничества в сфере об
разования, реализации стратегиче
ских проектов.

***
Затем были подписаны документы.

АЗЕРТАДЖ

В Бишкеке состоялся 11-й Саммит глав государств Организации тюркских государств
Президент Ильхам Алиев принял участие в заседании Совета глав государств

6 ноября в Бишкеке состоялась церемония награждения премьерминистра Венгрии Виктора Орбана Высшим орденом тюркского мира.
Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев принял участие в мероприятии.

АЗЕРТАДЖ

6 ноября завершился визит Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева в Кыр-
гызскую Республику.

В Международном аэропор
ту «Манас2» города Бишкек 
в честь главы нашего государства  

был выстроен почетный караул.
Президента Ильхама Алиева про

вожали председатель Кабинета Ми
нистров Кыргызстана  руководи
тель Администрации Президента 
Акылбек Жапаров и другие офици
альные лица.

АЗЕРТАДЖ

Завершился визит Президента 
Ильхама Алиева в Кыргызстан

Президент Ильхам Алиев принял участие в церемонии  
награждения премьер-министра Венгрии в Бишкеке
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Победа Дональда Трампа на выбо-
рах символизирует не просто выбор 
одного народа, но и торжество духа 
свободы и решимости, безграничной 
воли к переменам и стойкости перед 
вызовами времени. Это триумф идей, 
устремленных в будущее, и одновре-
менно мощный ответ на тревоги со-
временности. Дональд Трамп, с его 
энергией и решительностью, несо-
мненно воплощает тот символ пре-
образования, которого сегодня жа-
ждут Америка и американцы, весь 
мир. Его победа словно огонь мая-
ка, ярко освещающего путь надеж-
ды и возрождения и открывающего 
новые горизонты для США.

Президент Ильхам Алиев передал 
Трампу свои искренние поздравле-
ния в связи с триумфальной победой 
на выборах, связывая с ним не про-
сто удачу одного политика, но и сим-
волическую поддержку глобального 
миропорядка, где США и Азербайд-
жан выступают как союзники. Для 
главы нашего государства эта побе-
да - знак возрождения, начало но-
вой главы партнерства между двумя 
народами, где на первый план выхо-
дят непоколебимая приверженность 
ценностям мира, взаимное уважение 
и безопасность. «Используя огромный 
потенциал нашего взаимодействия 
с Соединенными Штатами, мы полны 
решимости еще больше расширять 
и углублять наше двустороннее пар-
тнерство во всех сферах, в том чис-
ле в политической, экономической, 
энергетической областях, в сфере 
безопасности, «зеленого» и цифро-
вого переходов и других направлени-
ях. Верим, что во время Вашего ново-
го президентского срока отношения 
между Азербайджаном и Соединенны-
ми Штатами еще больше укрепят-
ся, будут определены новые отрасли 
сотрудничества.

Азербайджан и впредь продолжит 
деятельность, направленную на укре-
пление мира и безопасности на Юж-
ном Кавказе.

Уверен, что мы и впредь будем при-
лагать совместные усилия на пути 
укрепления дружественных отноше-
ний между Азербайджаном и США, 
продвижения партнерства, основан-
ного на национальных интересах на-
ших стран, в том числе на интересах 
национальной безопасности», - го-
ворится в поздравительном письме 
главы государства.

Сочетание азербайджанского духа 
гостеприимства и американской ре-
шительности рисует перед нами кар-
тину мира, где каждый шаг, каждый 
дипломатический жест укрепляют 
мосты, связывающие наши наро-
ды. Этот мост - не просто структу-
ра; это живое воплощение доверия, 
поддержки и объединяющей силы. 

Американский народ, вновь поверив-
ший в своего лидера, в своем еди-
ном устремлении возрождает образ 
великой державы, способной защи-
тить свои ценности и внести вклад 
в стабильность и безопасность на гло-
бальной арене.

На фоне перемен и вызовов, с ко-
торыми мир сталкивается в XXI веке, 
американо-азербайджанские отноше-
ния продолжают развиваться, объе-
диняя две мощные культуры и стра-
тегические интересы. Эти отношения, 
выстроенные на фундаменте много-
летнего партнерства, сотрудничества 
в энергетике, безопасности и поли-
тике, стали той самой силой, кото-
рая влияет на будущее Кавказа и гло-
бального миропорядка.

Диалог между президентами  
Ильхамом Алиевым и Дональдом 
Трампом напоминает союз двух ли-
деров, каждый из которых стремит-
ся воплотить в жизнь идею величия 
своей страны. Трамп со своими лозун-
гами о «возвращении величия Аме-
рике», и Президент Ильхам Алиев, 
практически воплощающий в жизнь 
стремления к процветанию и неза-
висимости Азербайджана, вели этот 
диалог, как два полюса мощного маг-
нита, стремящиеся к единению, не-
смотря на существенные различия. 
В их словах и намерениях проявля-
лось нечто гораздо большее, чем про-
сто дипломатический этикет, - это 
была воля к сотрудничеству и, воз-
можно, некая общая мечта о стабиль-
ном и процветающем мире, где Вос-
ток и Запад могут идти рядом.

Как формальные послания, так 
и знаковые жесты уважения, взаи-
мопонимания и единства в трудные 
времена пандемии COVID-19, по-
литических и экономических вызо-
вов стали яркими штрихами в кар-
тине американо-азербайджанского 
партнерства. Взаимно адресован-
ные письма друг другу по случаю 
национальных праздников и дости-
жений, будь то День независимости 
США или 100-летие Азербайджан-
ской Демократической Республики, 
символизируют осознание лидера-
ми глубины исторического момен-
та и важности тех усилий, которые 

предпринимаются во имя будущего.
Встречаясь с новым десятилети-

ем, Президент Ильхам Алиев и До-
нальд Трамп заложили основу для 
еще более тесного сотрудничества, 
подкрепленного уважением суве-
ренитета, усилиями по сохранению 
мира и развитием энергетических 
связей, воплотившимися в гранди-
озных проектах, таких как «Южный 
газовый коридор». Эти шаги направ-
лены на достижение прагматических 
целей, раскрывая фактор взаимоза-
висимости, где Азербайджан, рас-
положенный на перекрестке дорог, 
предлагает миру свои энергетические 
ресурсы, свою уникальную культу-
ру, политическое видение будущего 
и неизменное стремление к миру.

Сегодня Дональд Трамп, подобно 
древнему герою, вступающему в но-
вую эпоху, несет знамя величия, на-
поминая, что его страна никогда не 
падет духом, всегда будет стремиться 
к новым вершинам, защищая права 
и свободы своих граждан. Этот вы-
бор - шаг вперед для Америки, свет-
лый знак для всего мира, что силы 
добра и правды будут поддержаны 
решительными действиями, мудрой 
дипломатией и ясностью намерений.

Поддержка энергетической стра-
тегии Азербайджана, глубокое вза-
имодействие в области безопасно-
сти, совместные усилия по укрепле-
нию региональной стабильности, 
«зеленый» и цифровой переходы - 
не просто направления сотрудниче-
ства. Это семена, посеянные в пло-
дородной почве, где каждая успеш-
ная инициатива расцветает новым 
цветком в саду международных от-
ношений. На фоне текущей геопо-
литической картины Азербайджан 
и США стоят плечом к плечу, вме-
сте борясь за лучшее будущее, где 
их усилия и ценности объединяют-
ся, создавая гармонию в сложной 
и многогранной мелодии мирово-
го сообщества.

Америка, как великая держава, 
вновь обретает себя, пробуждая луч-
шие стороны своего народа, чтобы 
исполнить свою миссию, ставить но-
вые рекорды и открывать новые го-
ризонты. Азербайджан, всегда нахо-
дящийся рядом как верный союзник, 
протягивает руку, открывая перед 
Соединенными Штатами дружескую 
ширь Востока. В этом союзе - искрен-
ность и сила, терпение и постоян-
ство, так необходимые для постро-
ения нового миропорядка, где сво-
бода и достоинство превыше всего.

Так пусть же каждый новый шаг 
Дональда Трампа, каждая его речь 
и каждое его решение станут сим-
волом укрепления демократии, а его 
победа будет ярким флагом, разве-
вающимся на ветру, как знак надеж-
ды, силы и бесконечной веры в луч-
шее будущее.

Новый свет Надежды...

Пусть каждый новый 
шаг Дональда Трампа, 

каждая его речь и ка-
ждое его решение ста-

нут символом укрепле-
ния демократии, а его 

победа будет ярким 
флагом, развевающим-

ся на ветру, как знак 
надежды, силы и беско-

нечной веры в лучшее 
будущее
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6 ноября министр иностран-
ных дел Азербайджанской Ре-
спублики Джейхун Байрамов 
в рамках рабочего визита в сто-
лицу Кыргызской Республики 
Бишкек принял участие в работе 
11-го заседания Совета мини-
стров иностранных дел Орга-
низации тюркских государств 
(ОТГ), сообщили БР в Управле-
нии пресс-службы Министер-
ства иностранных дел.

Министр в своем выступлении 
рассказал о перспективах развития 
сотрудничества в торгово-экономи-
ческой, транспортно-коммуникаци-
онной, культурной областях, в сфе-
рах энергетической безопасности, 
цифровых технологий и др. в рамках 
сотрудничества ОТГ, инициативах 
и подходе нашей страны в вопросе 
укрепления организации, а также 
о председательстве Азербайджана 
на 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29).

Базируясь на стратегическую по-
зицию в отношении сотрудничества 
в рамках тюркского мира, который 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев считает нашей семьей, было 
доведено до внимания намерение 
нашей страны продолжить усилия 
и инициативы в деле укрепления ор-
ганизации. Была отмечена важность 
расширения штата и бюджета Се-
кретариата ОТГ в этом направлении.

Министр выразил удовлетво-
рение тем, что в период снижения 
доверия к международным струк-
турам и институтам ОТГ, созданная 
на основе исторического Нахчы-
ванского соглашения, за послед-
ние 15 лет превратилась в надеж-
ную региональную организацию 

в регионе и мире.
Была выражена уверенность 

в том, что саммит на тему «Усиле-
ние тюркского мира: экономическая 
интеграция, устойчивое развитие, 
цифровое будущее и безопасность 
для каждого», а также все докумен-
ты, включая Декларацию и Хартию 
тюркского мира, которые будут при-
няты в рамках форума, окажут по-
зитивное влияние на динамику раз-
вития организации.

Была отмечена важность укре-
пления на фоне современных регио-
нальных и международных вызовов 
экономического потенциала, даль-
нейшего увеличения товарооборо-
та, диверсификации транспортных 
коридоров в целях достижения со-
вместного процветания и общих це-
лей в нашем регионе.

Была подчеркнута важность Кара-
бахской декларации, принятой в рам-
ках состоявшегося 6 июля в Шуше 
неформального саммита, для реа-
лизации потенциала тюркских го-
сударств, осуществления важных 
совместных инициатив и проектов.

Джейхун Байрамов высоко оце-
нил деятельность Türkpa, Türksoy, 
Тюркской академии, Тюркского фон-

да культуры и наследия и Тюркско-
го инвестиционного фонда, напря-
мую связанных с деятельностью ОТГ, 
в том числе работу представитель-
ства ОТГ в Венгрии.

Говоря о широкомасштабных стро-
ительно-восстановительных рабо-
тах, проводимых на освобожден-
ных от оккупации территориях, ми-
нистр Джейхун Байрамов отметил, 
что эти работы создают широкие 
возможности для совместного со-
трудничества, в том числе разви-
тия Среднего коридора.

В ходе выступления подробно об-
суждалось председательство нашей 
страны на COP29, было отмечено, 
что в рамках этого престижного ме-
роприятия, которое пройдет впер-
вые в тюркском мире, будет реали-
зован ряд совместных инициатив.

По итогам заседания министры 
иностранных дел подписали «Ре-
шение об утверждении Положения 
о постоянных представителях при 
Организации тюркских государств» 
и «Решение о присуждении Между-
народной премии имени Алишера 
Навои Организации тюркских госу-
дарств за вклад в единство тюркско-
го мира».

От наследия к инновациям
Министр иностранных дел Азербайджана рассказал на заседании  
Совета МИД ОТГ о ходе подготовительных работ к COP29

Очередной этап  
политического ритма

Состоялось заседание 
ЦИК

6 ноября под председатель-
ством Мазахира Панахова 
состоялось заседание Цен-
тральной избирательной 
комиссии (ЦИК), сообщил 
АЗЕРТАДЖ.

Сначала была предостав-
лена информация о подготов-
ке к муниципальным выборам, 
объявление которых предусмо-
трено до конца ноября в поряд-
ке, соответствующем требова-
ниям Избирательного кодекса.

Затем был утвержден про-
токол заседания ЦИК от 3 ок-
тября.

На заседании был рассмо-
трен вопрос о внесении изме-
нений в состав по некоторым 
избирательным округам. После 
обсуждения членов комиссии 
были внесены изменения в состав 
окружных избирательных ко-
миссий Бабек-Нахчыван-Джуль-
финского избирательного окру-
га №5, Насими-Бинагадинско-
го избирательного округа №21, 
Гянджа-Самух-Геранбойского 
избирательного округа №41, 
Лянкяранского сельского из-
бирательного округа №78, Бейля-
ганского избирательного округа 
№83 и Шамкирского сельского 
избирательного округа №103.

На заседании, на котором 
присутствовали представите-
ли медиа, также были рассмо-
трены текущие вопросы.

6 ноября премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с генераль-
ным секретарем Мусульманско-
го совета старейшин Мохамме-
дом Абдельсаламом, сообщили 
в пресс-службе Кабинета Ми-
нистров.

На встрече было подчеркнуто 
значение проведенного в Баку Гло-
бального саммита религиозных ли-
деров под лозунгом «Мировые ре-
лигии за зеленую планету» в рам-
ках COP29.

Было отмечено проведение в Азер-
байджане важных мероприятий, свя-
занных с развитием межрелигиоз-
ного диалога.

Было подчеркнуто, что мульти-
культурализм и толерантность явля-
ются образом жизни азербайджан-
ского общества и свидетельством 

этого является мирное сосущество-
вание в нашей стране на протяже-
нии веков народов с разными этни-
ческими ценностями, культурами 
и религиями.

В современное время мультикуль-
турализм и толерантность стали од-
ними из основных направлений го-
сударственной политики Азербайд-
жана.

Объявление освобожденно-
го в 2020 году от оккупации горо-
да Шуша культурной столицей ис-
ламского мира было расценено как 
проявление большой поддержки, ока-
занной Азербайджану всем ислам-
ским миром.

Было отмечено, что Мусульман-
ский совет старейшин высоко оце-
нивает важный вклад Азербайджа-
на в исламскую солидарность, а так-
же усилия нашей страны в борьбе 
с изменением климата.

Забота о планете
Премьер-министр Али Асадов встретился  
с генеральным секретарем Мусульманского  
совета старейшин

Грузия готова к дальнейшему укреплению проч-
ных партнерских отношений с Азербайджаном, 
говорится в письме премьер-министра Грузии 
Ираклия Кобахидзе своему азербайджанско-
му коллеге Али Асадову.

В письме выражена благодарность А.Асадову за 
поздравление Кобахидзе по случаю победы на пар-
ламентских выборах в Грузии.

«Пользуясь случаем, хочу еще раз подтвердить 
нашу готовность к дальнейшему укреплению пар-
тнерских отношений между Грузией и Азербайд-
жаном. Стратегические отношения между нашими 
странами имеют большое значение для мира и ста-
бильности в регионе, и я уверен, что благодаря со-
вместным усилиям наше сотрудничество во всех 
сферах станет еще более прочным», - отмечается 
в письме.

Вместе к миру
Грузинский премьер направил письмо Али Асадову

Демократы обвиняют в поражении на прези-
дентских выборах своего кандидата Камалы Хар-
рис действующего главу вашингтонской адми-
нистрации Джо Байдена, сообщило агентство 
Reuters.

По его информации, недовольство в основном 
вызвано тем, что партия «лгала своим сторонникам 
об умственном состоянии Байдена» вплоть до его 
провальных дебатов с республиканцем Дональдом 
Трампом, после которых демократ принял решение 

отказаться от участия в выборах в июле.
Таким образом, выдвинутая вместо него канди-

датом от демократов Харрис вступила в президент-
скую гонку всего за три месяца до дня голосования.

«Партия лгала американскому народу о когни-
тивном здоровье и профпригодности президента, 
а затем не провела праймериз, чтобы заменить его», 
- заявил агентству американский финансист и донор 
демократов Билл Экман.

Он считает, что Демократической партии США 
необходима полная перезагрузка.

Демократы проиграли вчистую
Сторонники Байдена винят его в поражении Харрис на выборах
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В обсуждениях поиска путей бо-
лее предсказуемых перспектив важ-
ными замечаниями с глобальной об-
щественностью поделились всемирно 
известные государственные, научные 
и общественные деятели из 55 стран 
и 30 международных организаций, 
представляющие все обжитые кон-
тиненты. 

Президент Ильхам Алиев, по ини-
циативе и под патронажем которо-
го состоялось мероприятие в рамках 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об изменении 
климата (СОР29) в своем обращении 
к авторитетному сообществу сделал 
особый упор на общей ответственно-
сти. По его справедливому мнению, 
не меньшую опасность, чем воору-
женные конфликты, представляют за-
грязнение атмосферы и окружающей 
среды, засуха и опустынивание, утра-
та биоразнообразия, нехватка воды, 
продовольствия и другие глобальные 
экологические проблемы, с которыми 
сегодня сталкивается наш мир, соз-
дающие серьезные угрозы для суще-
ствования и будущего человечества. 

«Климатический кризис и вопросы 
экологической безопасности диктуют 
необходимость совместного сотруд-
ничества государств мира, объеди-
нения усилий международной обще-
ственности на всех уровнях. Пото-
му самой высокой оценки заслуживает 
встреча влиятельных религиозных ли-
деров на мероприятиях СОР в соот-
ветствии с принципами инклюзивно-
сти, их озабоченность судьбой нашей 
планеты и решимость внести вклад 
в общее дело.

Богатый духовный потенциал раз-
личных конфессий и верований спосо-
бен придать импульс решению экзи-
стенциальных проблем, вызванных 
изменениями климата. Религиозные 
лидеры мира могут сыграть большую 
роль в борьбе с этими вызовами», - 
подчеркнул глава государства в сво-
ем обращении к участникам саммита. 

Объявление Распоряжением гла-
вы государства нынешнего цикла «Го-
дом солидарности во имя зеленого 
мира» с полным на то основанием мож-
но считать программным шагом по 
укреплению единства планетарных 
усилий, а это значит, что защита при-
роды стала актуальнейшей темой не 
только для промышленников и эко-
логов, но и каждого из нас. А человек 
авторитетный, могущий с высокой ка-
федры истинной духовности донести 
правду до широких масс, и вовсе це-
нится на вес золота. Потому не слу-
чайно «инженеры человеческих душ» 
со всего мира единодушно сошлись 
во мнении, что именно Баку являет-
ся идеальной площадкой для сверки 
часов, и потому собрались в нашей 
стране, чтобы обсудить один из са-
мых насущных вопросов современ-
ности - изменение климата и его воз-
действие на нашу планету. 

Судя по принятому коммюнике, 
они были конструктивны при обсуж-
дении возможных путей решения про-
блем, связанных с глобальным поте-
плением, поделились своими иссле-
дованиями и опытом, а также тверды 
в намерении совместно разрабатывать 
стратегии для смягчения последствий 
данного процесса и адаптации к но-
вым условиям. Потому все мы увере-

ны, что нынешний саммит, как и сама 
глобальная климатическая конферен-
ция, станет важным шагом на пути 
к устойчивому и экологически безо-
пасному будущему. 

Причина в том, что полнота от-
ветственности за изменение клима-
та лежит не на природных катаклиз-
мах и стихиях, а непосредственно на 
антропогенной деятельности, а если 
быть точнее, то большей частью - на 
так называемых «гегемонах», странах, 
где сосредоточены гиганты промыш-
ленной революции. Правда, измене-
ние климата относится к долгосроч-
ным изменениям температуры и по-
годных условий, которые могут быть 

также естественными, обусловленны-
ми изменениями солнечной актив-
ности или крупными извержениями 
вулканов. Но согласимся, что пример-
но полторы сотни лет, с тех пор как 
появились металлургические пред-
приятия, железные дороги, самолеты 
и пароходы, именно деятельность че-
ловека стала основной причиной из-
менения климата, в первую очередь 
из-за сжигания ископаемых видов то-
плива, таких как уголь, нефть и газ, 
которое быстрее и больше всего при-
водит к выбросам парниковых газов, 
которые, подобно одеялу, окутывают 
Землю, удерживая солнечное тепло 
и повышая температуру. 

К основным парниковым газам, 
вызывающим изменение климата, от-
носятся углекислый газ и метан. Они 
образуются, например, при использо-
вании бензина для управления авто-
мобилем или угля для отопления зда-
ний. Расчистка земель и вырубка ле-
сов также могут привести к выбросу 
углекислого газа. Сельское хозяйство, 
нефтегазовая отрасль являются ос-
новными источниками выбросов ме-
тана. Энергетика, промышленность, 
транспорт, строительство, сельское 
хозяйство и землепользование явля-
ются одними из основных секторов, 
вызывающих выброс парниковых га-
зов. Климатологи доказали, что имен-

но люди ответственны практически 
за все глобальное потепление за ука-
занный временной промежуток, ког-
да выделение парниковых газов стало 
в тысячи раз стремительнее и пагуб-
нее, чем за всю минувшую историю 
человечества. А это значит, что сред-
няя температура поверхности плане-
ты сейчас примерно на 2°C выше, чем 
до так называемой промышленной 
революции, - теплее, чем когда-либо 
за последние 100 тыс. лет. Причем по-
следнее десятилетие (2011-2020) было 
самым теплым за всю историю наблю-
дений, а каждое из последних четы-
рех десятилетий было теплее, чем пре-
дыдущее. 

Многие наивно думают, что из-
менение климата в основном озна-
чает повышение температуры, одна-
ко это - только начало истории, по-
скольку Земля - это единая система, 
в которой все взаимосвязано, при-
чем изменения в одной области могут 
влиять на изменения во всех осталь-
ных. А потому последствия глобаль-
ного потепления в настоящее время 
включают, среди прочего, интенсив-
ную засуху, нехватку воды, сильные 
пожары, повышение уровня моря, на-
воднения, катастрофические штор-
мы, таяние льдов в заполярье и, как 
следствие, сокращение биологическо-
го разнообразия. 

Более того, если мыслить низмен-
но эгоистическими категориями, эта 
опасность никак не может обойти сто-
роной нас с вами, так как негативно 
влияет на здоровье, способность вы-
ращивать продукты питания, строить 
комфортное жилье, личную и коллек-
тивную безопасность и даже лишить 
традиционных мест работы милли-
оны человек. 

Как справедливо указывал Прези-
дент Ильхам Алиев на встрече с лиде-
рами Тувалу, Тонга и Багамских остро-
вов 13 мая в Баку, некоторые гораз-
до более уязвимы к климатическим 
воздействиям, например, люди, жи-
вущие в малых островных государ-

ствах и других развивающихся стра-
нах. Такие явления, как повышение 
уровня моря и проникновение со-
леной воды, привели к тому, что це-
лые общины были вынуждены пе-
реселяться, а затяжная засуха под-
вергает людей риску голода. «Но мы 
можем обещать вам, что вопрос малых 
островных государств, их поддержки 
и защиты будет в центре обсуждений. 
Мы, как председатель, как президент 
COP29, выдвинем этот вопрос на пер-
вый план. Мы предлагаем, а также ве-
дем консультации с другими малыми 
островными государствами о созыве 
в рамках СОР29 встречи представи-
телей высокого уровня. Кроме того, 
мы также уже обсуждаем с некото-
рыми партнерами вопросы, связан-
ные с практическим и финансовым 
вкладом в поддержку малых остров-
ных государств», - подчеркнул Пре-
зидент Ильхам Алиев. 

И в этих словах, несущих в себе 
заряд общечеловеческой заботы, есть 
огромная правда, так как ожидается, 
что уже в недалеком будущем число 
людей, перемещенных из-за погодных 
условий, возрастет. Как видно из по-
следних экологических исследований, 
в большинстве районов суши ежегод-
ная температура повышалась быстрее, 
чем в большинстве районов Мирового 
океана, а в Арктике потепление проис-
ходит даже быстрее, чем в большин-
стве других регионов. В серии специа-
лизированных докладов ООН тысячи 
ученых и правительственных экспер-
тов сошлись во мнении, что ограни-
чение глобального повышения темпе-
ратуры не более чем на 1,5°C поможет 
нам избежать наихудших климатиче-
ских последствий и в среднесрочной 
перспективе сохранить климат, при-
годный для жизни. 

Выбросы, вызывающие изменение 
климата, происходят во всех частях 
света, но некоторые страны произво-
дят гораздо больше таких выбросов, 
чем другие. По итогам последней пя-
тилетки, на шесть стран, являющихся 
крупнейшими источниками выбро-
сов парниковых газов (Китай, США, 
Индия, Индонезия, Россия и Брази-
лия), и Евросоюз пришлось около по-
ловины всех выбросов. Понятно, что 
каждый должен принимать меры по 
борьбе с изменением климата, но стра-
ны, создающие наибольшие пробле-
мы, ответственны за то, чтобы дей-
ствовать первыми и тратить на при-

родоохранные мероприятия больше, 
чем остальные. 

Это еще одна проблема, которой 
могли бы заняться носители духов-
ного сана, так как одним законода-
тельством в этом деле не поможешь 
- промышленное лобби найдет спо-
соб обойти букву закона, например, 
увеличив налоговую нагрузку бюд-
жетных выплат. 

Еще одну причину, почему наи-
более авторитетные обсуждения гло-
бальных «болячек» проходят имен-
но в Стране огней, доходчиво объяс-
нил глава государства в обращении 
к участникам Глобального саммита 
религиозных лидеров на тему «Ми-
ровые религии за зеленую планету»: 
«Единогласное решение о проведении 
важнейших для человечества меропри-
ятий в Баку является показателем 
высокого доверия к международному 
авторитету нашей страны, и это во-
все не случайно. Азербайджан присое-
динился ко многим природоохранным 
конвенциям и соглашениям, наладив 
взаимное сотрудничество с большин-
ством стран мира, принял многогран-
ные программы действий в этой сфе-
ре. В нашей стране сформирована не-
обходимая законодательная система, 
предусматривающая охрану окружаю-
щей среды, созданы эффективные ин-
ституциональные механизмы и инве-
стиционная среда. В настоящее вре-
мя предпринимаются важные шаги 
по реализации проектов зеленой энер-
гии, использованию альтернативных 
и возобновляемых источников энер-
гии, оценке и устранению негативного 
воздействия на окружающую среду».

Проведение подобных обсужде-
ний с представителями всех рели-
гий ярко демонстрирует всей миро-
вой общественности, что современ-
ный Азербайджан является не просто 
демократическим, светским и право-
вым государством, имеющим боль-
шой потенциал природных ресурсов 
и достигшим значительных успехов 
в сфере социально-экономического 
развития, но также является страной, 
нацеленной на внедрение модели бу-
дущего в рамках общечеловеческих 
ценностей. 

Страна огней, невзирая на ветры 
исторических перемен, модернизирует 
подход к геополитическим реалиям, 
исходя из богатого духовно-культур-
ного наследия, сумев создать успеш-
ную модель государственно-религиоз-
ных отношений. Наряду с этим наша 
страна, где представители различных 
религий и народов изначально живут 
в атмосфере гармонии, мира, взаимоу-
важения и сотрудничества, имеет дав-
ние традиции толерантности, успешно 
проводит на государственном уров-
не политику мультикультурализма, 
активно развивая диалог и сотруд-
ничество между различными куль-
турами и цивилизациями. 

Для некоторых могло бы пока-
заться необычным обсуждение ду-
ховными деятелями мирских дел, 
но защита природы в силу исто-
рических обстоятельств являет-
ся общей заботой, независимо от 
специализации и рода деятельно-
сти. Думается, ценная инициатива 
Баку приживется и на этом направ-
лении, а сильные мира сего прислу-
шаются к слову Божьему, чтобы хоть 
как-то смягчить последствия гло-
бального потепления. 

С ответственностью за планету

Ильхам АЛИЕВ:

Единогласное решение о проведении важнейших 
для человечества мероприятий в Баку явля-
ется показателем высокого доверия к между-
народному авторитету нашей страны, и это 
вовсе не случайно

 1

6 ноября завершил работу Гло-
бальный саммит религиозных 
лидеров мира, проходивший 
в Баку по инициативе и под па-
тронажем Президента Ильхама 
Алиева в рамках СОР29 на тему 
«Мировые религии за зеленую 
планету», организованный Ми-
нистерством экологии и при-
родных ресурсов Азербайджа-
на, Государственным комитетом 
по работе с религиозными об-
разованиями, Международным 
советом мусульманских старей-
шин, Управлением мусульман 
Кавказа и Программой ООН 
по окружающей среде.

Саммит, церемония открытия ко-
торого состоялась 5 ноября, сегодня 
продолжил работу пленарным за-

седанием, прошедшим под модера-
торством исполнительного дирек-
тора Бакинского международного 
центра мультикультурализма Рава-
на Гасанова.

Председатель Всемирного совета 
толерантности и мира Ахмед Моха-
мед Альджарван Альшамси, советник 
генерального муфтия Египта Ибра-
гим Негм, президент фонда Группы 
Мармара Аккан Сувер, председатель 
Управления мусульман Узбекистана 
Нуриддин Холикназар, президент 
Финляндского национального фору-
ма межрелигиозного сотрудничества 
Атик Али, глава шиитской общины 
джафари в Турции Селахитдин Оз-
гюндюз, Абдуссамад аль-Езиди, ди-
ректор Иорданского исследователь-
ского центра межконфессионально-

го сосуществования Набиль Хаддад, 
генеральный секретарь Всеафрикан-
ской конференции церквей Фидон 
Мвомбеки, главный муфтий Румынии 
Июсуф Мурат, муфтий мусульман-
ской общины Словении Невзет По-
рич, председатель Духовного управ-
ления мусульман Республики Татар-
стан Камиль Самигуллин, президент 
Европейско-турецко-исламского со-
юза, генеральный директор Центра 
стратегических исследований Азии 
Муса Сердар Челеби, глава общины 
горских евреев Азербайджана Ми-
лих Евдаев и другие выступившие по-
делились своими взглядами на важ-
ность уважения всего, что подарил 
нам Творец, усиления глобальной под-
держки, неприкосновенности окру-
жающей среды, а также о необходи-

мости совместной деятельности, вы-
сказали свои предложения.

Выступившие также выразили 
свою глубокую обеспокоенность 
вооруженными конфликтами, тер-
рористическими актами, насилием 
на религиозной и этнической поч-
ве, экологическими катастрофами, 
разграблением и разрушением куль-
турного и религиозного наследия, 
актами экоцида и урбицида и в то 

же время их тяжелыми последстви-
ями, а также негативными исходами 
для борьбы с изменением климата.

Они выразили благодарность Азер-
байджанскому государству, приняв-
шему саммит на высоком уровне.

В завершение мероприятия был 
принят итоговый документ Глобаль-
ного Бакинского саммита религи-
озных лидеров мира на тему «Ми-
ровые религии за зеленую планету» 

в рамках COP29 - Бакинская деклара-
ция, а также обращение религиозных 
лидеров мира. Участники саммита 
также направили благодарственное 
письмо Президенту Азербайджана  
Ильхаму Алиеву.

Затем состоялась пресс-конфе-
ренция.

Сегодня участники саммита пла-
нируют посетить освобожденные от 
оккупации территории.

Под сводом  
вековых ценностей

Мировые религиозные 
лидеры приняли  

Бакинскую декларацию

6 ноября участники проходя-
щего в Баку Глобального сам-
мита религиозных лидеров на 
тему «Мировые религии за зе-
леную планету» приняли Ба-
кинскую декларацию. 

Саммит проходит по инициа-
тиве и под патронажем Президента 
Ильхама Алиева в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP29) и организован Министер-
ством экологии и природных ресур-
сов Азербайджана, Государственным 
комитетом по работе с религиозными 
образованиями, Мусульманским со-
ветом старейшин, Управлением му-
сульман Кавказа и Программой ООН 
по окружающей среде.

Участники саммита выразили в Де-
кларации глубокую обеспокоенность 
глобальным изменением климата, 
потерей биоразнообразия, опусты-
ниванием, засухой и деградацией зе-
мель, лесными пожарами, загрязне-
нием окружающей среды, продоволь-
ственной безопасностью и нехваткой 
воды, отметили важность ускорения 
совместных усилий по обсуждению 
причин этих проблем, а также созда-
ния и улучшения здоровых экосистем.

В документе участники самми-
та выразили благодарность Прези-
денту Азербайджана Ильхаму Али-
еву за патронаж, высокое внимание 
и содержательное послание в адрес 
Глобального саммита религиозных 
лидеров в рамках COP29 и пожела-
ли успехов работе СОР29.

Религиозные лидеры подчеркнули 
важность укрепления межцивилиза-
ционных и межрелигиозных связей, 
национальных и культурных ценно-
стей и знаний, а также традиций муль-
тикультурализма в укреплении вза-
имного доверия, единства и согласия, 
а также осведомленности об измене-
нии климата. В то же время они при-
ветствовали взятие Азербайджаном 
на себя лидирующей роли в борьбе 
с климатическим кризисом и реше-
нии экологических проблем, а так-
же объявление в этом контексте 2024 
года «Годом солидарности во имя зе-
леного мира».

В декларации высоко оценено зна-
чение «Бакинского процесса» и фо-
румов глобального межкультурно-
го диалога, инициированных гла-
вой Азербайджанской Республики 
и направленных на развитие меж-
цивилизационного диалога, а также 
состоявшихся в Баку международ-
ных гуманитарных форумов, самми-
тов мировых религиозных лидеров, 
VII Глобального форума Альянса ци-
вилизаций ООН и международной 
конференции «Религии и межкуль-
турное сотрудничество». Также под-
черкнута необходимость регулярно-
го проведения межрелигиозных ме-
роприятий такого рода, на которых 
представители христианских, му-
сульманских, иудейских, индуист-
ских, буддийских и других конфес-
сий и вероисповеданий из разных 
регионов мира могли бы собираться 
вместе и заявлять единодушную об-
щую позицию по проблемам, угро-
жающим современному миру. 

Зеленый Завет
Завершился Глобальный Бакинский саммит религиозных лидеров мира
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Стоит кому-то высказаться 
в позитивном или опти-

мистичном тоне о перспекти-
ве армяно-азербайджанского 
урегулирования, как сразу же 
поднимается волна критики со 
стороны армянских экспертов, 
аналитиков и даже политиков. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель 

В последнее время обвинения 
в адрес своих руководителей в Ар-
мении превратились в тренд, и при-
чиной тому периодически звучащие 
относительно взвешенные высказы-
вания премьера Никола Пашиня-
на, главы внешнеполитического ве-
домства Арарата Мирзояна, спикера 
парламента Алена Симоняна и др. 

Создается впечатление, что у ар-
мянского общества всегда в силе и цене 
запрос на торпедирование мирного 
процесса. Мало того, что Иреван сам 
и в ус не подул, чтобы внести что-ли-
бо конструктивное в дело урегули-
рования конфликта, и ему на руку 
ничегонеделание, судьба заложенной 
Азербайджаном мирной повестки 
повисла в воздухе, ведь представи-
тели проигравшей стороны на кор-
ню отрицают все, что способно вне-
сти что-то полезное в дело установ-
ления стабильности.    

К тому, что на все императивы 
Баку неизменно следуют колкие за-
явления и комментарии армянских 
деятелей, все привыкли. Последний 
пример также стал показательным 
с точки зрения неготовности Иревана 
вести диалог. В частности, слова ми-
нистра иностранных дел Азербайд-
жана Джейхуна Байрамова вызвали 
сильное раздражение в армянских 
кругах, хотя дипломат высказался 
деликатно и по существу принци-
пиального вопроса, который оди-
наково важен для сторон. 

В беседе Дж.Байрамова с госу-
дарственным министром Соединен-
ного Королевства по вопросам Ев-
ропы, Северной Америки и замор-
ских территорий Стивеном Даути, 
которая состоялась в телефонном 
формате, представитель Азербайд-
жана высказался по главному пово-
ду. «Надо понимать, что в этой игре 
самое важное - это быть честным 
и смелым. Иначе противник пере-
хватит инициативу и будет продви-
гать свою повестку», - сказал пред-
ставитель Баку британцу, подчеркнув, 
что для успеха дела чрезвычайным 
является формирование атмосферы 
доверия. Без этого вообще не о чем 
говорить. 

Но в Иреване почему-то посчи-
тали, что Баку пытается представить 
дело в выгодном для себя свете. Мало 
того, что армяне постоянно ернича-
ют, они же наводят тень на плетень, 
когда речь заходит о судьбе мира. 
Разве не  Азербайджан иницииро-
вал мирные переговоры сразу после 

окончания 44-дневной войны? Это 
же легко доказуемо. Однако в Ар-
мении есть апологеты, считающие 
озвученную мысль Дж.Байрамовым 
ложью. Непонятно, какой логикой 
руководствуются эти господа, ко-
торые без поводов пытают уличить 
Баку в нечестности. 

Беда в том, что Армения вооб-
ще не настроена на прорыв. Ей любо 
изображать ложную заинтересован-
ность, потому она делает шаг вперед, 
а следом два назад. В лучшем слу-
чае топчется на месте. Зато пустопо-
рожняя риторика безостановочна.  

Чтобы отыграть назад даже ма-
люсенькие обнадеживающие шаж-
ки, иреванские пропагандисты сра-
зу же бросаются в объятия любимой 
темы «оккупации Карабаха». Дема-
гогический потенциал этой темы, 
можно сказать, бездонный. Тиражи-
руются серийные вариации мифи-
ческой «этнической чистки, унич-
тожения армянского культурного 
наследия, отказа выполнять резо-
люции Европарламента». Далее эк- 
сплуатируются вопрос «деоккупа-
ции суверенной территории Арме-
нии» и прочая белиберда. 

А по части справедливых требо-
ваний Баку вокруг необходимости 
внесения изменений в конституцию 
и декларацию о независимости Арме-
нии поднимается вселенский гвалт, 
будто Азербайджан требует невоз-
можного. Признания премьера Па-
шиняна о том, что необходимо стро-
ить реальную Армению вместо ми-
фической, которой на протяжении 
столетия увлекались политические 
проходимцы и авантюристы, стали 
лучом света в темном царстве мра-
кобесия. В этом же контексте глава 
кабинета не случайно допустил, что 
проведение конституционной ре-
формы имеет право на жизнь. По-
сле чего армянская губерния сразу 
же пошла писать, выделяя ядови-
тый газ недовольства.   

Заявления мировых центров, ко-

торые время от времени высказыва-
ются по поводу процедур и правил 
по делимитации границы, также пре-
вратились в предмет недовольства 
для части армян. Например, выска-
зывание руководителя пресс-служ-
бы Госдепа США Мэттью Миллера 
на странице в соцсети Х о том, что 
прогресс возможен путем постоян-
ного диалога, в Иреване истолкова-
ли весьма странным образом, посчи-
тав, что в Вашингтоне подыгрыва-
ют Азербайджану. 

А ведь США приветствуют реше-
ние Армении и Азербайджана фор-
мализовать процедурные правила по 
делимитации границы. И они кон-
кретны в этом вопросе. «Мы под-
держиваем работу обеих сторон, на-
правленную на достижение прочного 
и достойного мира ради безопас-
ности и процветания в регионе», - 
подчеркивает М.Миллер.

И чем же он не угодил Ирева-
ну? Оказалось тем, что подход несет 
в себе проазербайджанский оттенок. 

В Иреване уверены, что именно 
это хотели услышать в Баку. К тому 
же проницательные стратеги убежде-
ны, будто «Азербайджан боится вве-
дения против себя жестких санкций, 
способных обрушить нефтегазовую 
экономику». Поэтому-де высокие 
представители страны заискивают 
перед американцами, действуя очень 
тонко. Что сказать? Наверное, надо 
констатировать, что и на сей раз ар-
мяне выдали откровенную байду, 
не укладывающуюся в рамки здра-
вой логики. 

Подходы армянских аналитиков 
сплошь и рядом пропитаны подо-
зрительностью. Им во всем мере-

щатся хищнические устремления 
азербайджанской стороны. А свя-
зано это с тем, что они экстраполи-
руют собственные грязные намере-
ния на позицию спарринга. Сами го-
товы поглотить все чужое и потому 
таким же образом рассуждают о на-
мерениях Азербайджана. Если бы 
было не так, не стали бы приписы-
вать Баку желание «проглотить все 
армянское».

Глава внешнеполитического ве-
домства Арарат Мирзоян сказал о не-

возможности внесения изменений 
в законодательные акты Армении. 
Некоторые эксперты и наблюдате-
ли сразу же назвали это актом фор-
мализма. Они считают, что армян-
ская власть все время идет на поводу 
Баку, раз за разом делая непрости-
тельные уступки. 

Наконец, главному дипломату 
инкриминируют пораженчество 
только за то, что он на совместном 
заседании постоянных парламент-
ских комиссий в ходе обсуждения 
проекта госбюджета на 2025 год сде-
лал просто шокирующее заявление, 
с чем априори невозможно солида-
ризироваться. Оказывается, исклю-
чение проблемы международного 
признания «геноцида армян в Ос-
манской Турции» из списка первоо-
чередных задач министерства ино-
странных дел Армении равносиль-
но предательству. 

Что же происходит в реалиях? 
Происходит то, что руководители 
страны потихоньку и осторожно 
разбирают завалы на пути дости-
жения консенсуса с Баку и Анкарой. 
Они понимают, что старая полити-
ка отрицания и неприятия аргумен-

тов соседей выработала свой ресурс. 
Всем понятно, что на старом ба-

гаже, на базе отживших аргументов 
и сетований не удастся обеспечить 
движение к обозначенным целям 
примирения. Стало быть, необходи-
мо отказываться от всего, что тор-
мозит согласование позиций. По-
пытки формирования атмосферы 
прозрачности армянскими верхами 
приравниваются к вероотступниче-
ству и продажности, из чего следу-
ет, что необходимо встать на дыбы 
и что есть сил отвергать предложе-
ния соседей.   

Руководители Армении пока еще 
осторожно заикаются о необходи-
мости налаживания отношений пу-
тем отказа от стереотипов и трафа-
ретных требований. Противники же 
примирения всеми силами и искус-
ственными оговорками пытаются 
свести на нет даже проблески про-
зрения, баррикадируясь фальши-
вым выводом об «огромном коли-
честве преступлений против армян-
ского народа», за которыми якобы 
стоят соседи. 

Цель мракобесов ясна, они пы-
таются в зародыше задушить ростки 
здравомыслия, о которых только-толь-
ко заикнулись высшие руководите-
ли армянской власти. По их разуме-
нию верхи в обязательном порядке 
обязаны пересмотреть те приорите-
ты, которые подразумевают внесе-
ние конструктивных коррективов 
в подходы Иревана. Иначе министр 
Арарат Мирзоян, так же как и пре-
мьер Никол Пашинян, не отмоются 
от репутации национал-предателей. 

Сторонникам ужесточения пози-
ции Армении невдомек, что их лю-
бимые музыкальные мотивы кончи-
лись, да и любимая ими пластинка 
на ладан дышит. Но они продолжа-
ют танцевать, не видя себя со сто-
роны, с новых углов зрения. Им бы 
культивировать ненависть, да раз-
межевание. Потому и продолжают 
возводить разделительные барье-
ры, блокируя всякие инициативы. 
Все это проливает свет на истинные 
причины застоя на главных путях 
следования. 

У недовольных властью одно 
на устах - нынешний кабинет, мо-
жет, и имеет право на то, чтобы дви-
гаться к миру с соседями, однако он 
сделал ставку на ошибочный путь. 
Ревизоры предлагают те маршру-
ты, которые выдвигаются из США, 
Франции и иных стран. Под прием-
лемыми путями имеются в виду те, 
которые выгодны не Армении, а ди-
аспоре и той политической шушере 
в западном истеблишменте, с кото-
рой спелось армянское зарубежье. 
Вот почему там, за кордоном все с пе-
ной у рта бичуют Никола Пашиня-
на и его команду. 

Оттуда и идут порывы резкого 
ветра застоя. И надо ли удивляться 
тому, почему Армения все еще ба-
рахтается в тисках паралича?!

Откуда дует ветер застоя 
Почему за кордоном бичуют Никола Пашиняна и его команду

Судьба заложенной Азербайджаном мирной 
повестки повисла в воздухе, ведь представи-
тели проигравшей стороны на корню отри-
цают все, что способно внести что-то по-
лезное в дело установления стабильности

6 ноября состоялось очередное 
заседание правления партии «Ени 
Азербайджан» (ПЕА) в формате 
видеоконференции, сообщили 
АЗЕРТАДЖ из партии.

На заседании был рассмотрен 
вопрос назначения председателей 
Хатаинской и Наримановской рай-
онных организаций ПЕА, состоя-
лись обсуждения вокруг кандида-
тур Рамиля Кямиль оглу Мирзое-
ва и Эльчина Бейбала оглу Гулиева.

Члены правления ПЕА Муса Гу-
лиев, Шахин Исмаилов, Мубариз Гур-
банлы, Хикмет Мамедов, Бахар Му-
радова, Эльмар Гасымов, Азер Ба-
дамов, Кямал Джафаров, Байрам 
Асланов и Афсун Суджаев поддер-
жали кандидатуры обоих лиц и по-
желали им успехов в дальнейшей де-
ятельности.

После обсуждений было принято 
решение о назначении Рамиля Кя-
миль оглу Мирзоева на должность 
председателя Хатаинской районной 
организации, а Эльчина Бейбала оглу 
Гулиева - Наримановской районной 
организации ПЕА.

Оба председателя выразили при-
знательность руководству партии 
и подчеркнули, что постараются до-
стойно оправдать оказанное доверие.

Заместитель председателя ПЕА - 
руководитель Центрального аппара-
та Тахир Будагов, отметив, что наша 
страна, восстановившая террито-
риальную целостность и суверени-
тет, вступила в новый этап, конста-
тировал, что большая ответствен-
ность в этот период ложится и на 
местные организации ПЕА. Он ска-

зал, что организованное и оператив-
ное выполнение задач, поставлен-
ных Президентом, Председателем 
партии «Ени Азербайджан» Ильха-
мом Алиевым, а также вытекающих 
из Устава и Программы партии, в со-
ответствии с велением времени яв-
ляется главным вопросом.

Руководитель Центрального ап-
парата ПЕА, поздравив новоназна-
ченных председателей, выразил уве-
ренность в том, что они оправда-
ют оказанное им высокое доверие.

Новое поколение лидеров
На заседании правления ПЕА принят ряд решений

Согласно плану подготовки 
на 2024 год, в Военно-морских 
силах (ВМС) состоялись так-
тические учения, сообщили 
в пресс-службе Министерства 
обороны.

В учениях, проведенных в три 
этапа, приняли участие отряд бое-
вых кораблей и морские пехотин-
цы ВМС.

В ходе учений была проверена 
подготовка командиров и штабов 
по организации боевых действий 
и управлению силами в бою, а так-
же готовность кораблей к выполне-

нию боевых задач как поодиночке, 
так и в составе тактических групп.

Отметим, что основной целью 
проведения учений является со-
вершенствование навыков по пре-
дотвращению угроз, направленных 
против нашей страны, проведению 
боевых действий по охране и за-
щите энергетической инфраструк-
туры в азербайджанском секторе 
Каспийского моря и выполнению 
совместных действий корабельных 
тактических групп с группами специ-
ального назначения при выполне-
нии соответствующих задач в раз-
личных условиях.

На страже каспийских рубежей
В Военно-морских силах  
состоялись тактические учения

Потенциал  
экологического 

прогресса  
не исчерпан 

Хикмет Гаджиев:  
Благодарны UNEP  

за полезный доклад  
о последствиях изменения 

климата на Кавказе

Помощник Президента Азер-
байджана - заведующий отде-
лом по вопросам внешней по-
литики Администрации Прези-
дента Хикмет Гаджиев выразил 
благодарность Программе ООН 
по окружающей среде (UNEP) 
за внимание к проблеме нега-
тивных последствий измене-
ния климата в регионе Юж-
ного Кавказа.

Об этом Хикмет Гаджиев напи-
сал на своей странице в соцсети Х.

«Благодарны UNEP за полезный 
доклад о воздействии климатиче-
ских изменений на более широкий 
регион Кавказа в преддверии Кли-
матической конференции COP29», 
- написал помощник Президента, 
отметив, что согласно отчету, гло-
бальное повышение температуры 
привело к таянию ледников на Кав-
казе в среднем на 600 метров за по-
следнее столетие, что способство-
вало сокращению запасов пресной 
воды на более 11 млрд тонн.

Также отмечается, что хотя пе-
риоды аномальной жары и стихий-
ные бедствия учащаются, все еще 
есть возможность улучшения эко-
логической ситуации.

Нить надежды
ООН готова оказать  
содействие в поиске  

пропавших без вести  
азербайджанцев  

во время Карабахской  
войны

Организация Объединенных 
Наций готова оказывать пол-
ное содействие в поиске азер-
байджанцев, пропавших без ве-
сти в Карабахской войне.

Об этом в интервью американско-
му бюро Report заявил генеральный 
секретарь ООН Антонио Гутерриш.

Он сказал, что организация го-
това оказывать полное содействие 
правительствам в поиске пропавших 
людей, независимо от места и при-
чин их исчезновения.

«Мы крайне обеспокоены ситуа-
цией, когда люди пропадают без ве-
сти, и их семьи переживают страда-
ния. Мы приложим все усилия, чтобы 
в рамках возможного сотрудничества 
работать над поиском пропавших 
или выяснением обстоятельств их 
исчезновения», - отметил Гутерриш.

Генсек ООН также прокоммен-
тировал проблему загрязнения ми-
нами территорий Азербайджана.

«Программа развития ООН ак-
тивно поддерживает правительство 
Азербайджана. От совместных усилий 
по разминированию уже получили 
пользу 350 тыс. человек. Мины, конеч-
но, - это то, чего не должно быть. Мы 
не сомневаемся в этом. И мы полно-
стью поддерживаем правительство 
Азербайджана в разминировании 
территорий, потому что это необ-
ходимо для того, чтобы люди могли 
вернуться в места своего прежнего 
проживания, и для развития, дости-
жения целей ЦУР, для всех важных 
проектов, которые правительство 
может реализовать на благо свое-
го населения», - сказал Гутерриш.
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Эти государства, как звенья од-
ной цепи, вплетены в богатое полот-
но общей истории и судьбы. Вместе 
они черпают силу в корнях, уходящих 
в глубины веков, и создают образы 
нового тюркского мира, где ценится 
традиция, но не забывается взгляд 
в будущее. Тюркская общность пре-
вращается в мост между прошлым 
и будущим, связывая нацию с наци-
ей, сердце с сердцем, будущее с про-
шлым, становясь надежной опорой 
для своих народов.

Среди широких степей и древних 
гор, объединяющих сердца тюркских 
народов, Азербайджан гордо возвы-
шается как оплот и связующее звено, 
скрепляющее единство тюркского 
мира. Страна огней не просто символ 
на карте, а вдохновляющий маяк, ве-
дущий тюркские государства к гар-
моничному будущему, опираясь на 
прочные корни общего прошлого, 
культуры и величайших традиций. 
Значимая веха истории - Победа 
в 44-дневной Отечественной вой-
не - подняла Азербайджан на но-
вую высоту и укрепила его репута-
цию не только как самостоятельно-
го и сильного государства, но и как 
главного регионального актора, на-
дежного партнера, которому доверя-
ют как свои братья, так и весь мир.

Гордясь причастностью к вели-
кому Тюркскому миру, Азербайд-
жан воспринимает Организацию 
тюркских государств (ОТГ) как 
родную семью. Ведь общие корни 
и взаимопонимание объединяют 
страны ОТГ, где братство являет-
ся основой всего сотрудничества. 
Президент Ильхам Алиев в своей 
инаугурационной речи 14 февраля 
2024  года подчеркнул: «Наша семья 
- тюркский мир. Мы прекрасно чув-
ствуем себя. У нас братские отно-
шения со всеми странами-членами 
Организации тюркских государств, 
и наша политика - усиливать Орга-
низацию тюркских государств. Это 
большая география, большая терри-
тория, большая военная сила, боль-
шая экономика, природные ресурсы, 
транспортные пути, молодое на-
селение, растущее население, и мы 
- народы одного рода, одних корней. 
Может ли быть единство сильнее 

этого? Конечно же, нет. Мы долж-
ны общими усилиями сделать так, 
чтобы Организация тюркских го-
сударств превратилась в важного 
актора и центр силы на глобальной 
арене. Этого мы можем добиться 
только вместе».

И это серьезное и стратегически 
важное заявление, это честь и до-

стоинство тюркских народов, го-
товность служить идеям единства 
и прогресса, которые столь важны 
в эпоху глобальной турбулентности.

Эта политическая, экономическая 
и культурная миссия требует ясности 
и мощного руководства. Азербайд-
жан, с его стратегическим положени-
ем, богатством природных ресурсов 
и современными инфраструктурны-
ми проектами, занял роль опорного 
звена. Транскаспийский маршрут - 
Средний коридор стал тем потоком, 
что соединяет Восток и Запад, соз-
давая условия для укрепления эко-
номического развития всех стран 
региона. Увеличение пропускной 
способности железной дороги Ба-
ку-Тбилиси-Карс, а также расши-
рение возможностей Бакинского 
международного морского торго-
вого порта в Аляте являются важ-
ными шагами на пути к глобальной 
интеграции и развитию. 

Инвестиции в инфраструктуру, 
логистику и транспорт делают Азер-
байджан надежным партнером для 
всей тюркской географии, создавая 
новые возможности для стран - чле-
нов ОТГ и усиливая их присутствие 
на глобальных рынках. В своем вы-
ступлении на неформальном Саммите 
глав государств ОТГ в Шуше Прези-

дент Ильхам Алиев заявил:  «Органи-
зация тюркских государств должна 
стать одним из центров силы в ми-
ровом масштабе. Мы охватываем 
большое географическое простран-
ство, в странах-членах наблюдает-
ся позитивная демографическая ди-
намика, наш военный потенциал не-
однократно доказывал себя на полях 
сражений. Наши богатые природные 
ресурсы, современная инфраструк-
тура для их доставки, транспорт-
ные коридоры, соединяющие Среднюю 
Азию и Кавказ со средиземноморски-
ми и черноморскими портами, наша 
богатая и древняя история и куль-
тура являются нашим величайшим 
достоянием. Приверженность на-
ших народов традиционным ценно-
стям и этническая общность тес-
но сплачивают наши страны. XXI 
век должен стать веком процвета-
ния тюркского мира».

Саммит в Бишкеке, проходящий 

под девизом «Укрепление Тюркско-
го мира: экономическая интеграция, 
устойчивое развитие, цифровое бу-
дущее и безопасность для всех», сим-
волизирует то, к чему Азербайджан 
всегда стремился - к созданию проч-
ного, взаимосвязанного, социаль-
но справедливого и экономически 
успешного Тюркского мира. На фоне 
глобальных вызовов Азербайджан, 
как надежный партнер, продолжает 
свою миссию, укрепляя дружеские 
и братские связи между тюркоязыч-
ными государствами, демонстри-
руя своим примером то, что толь-
ко крепкое единство способно пре-
одолеть любые преграды.

Азербайджан с гордостью под-
черкивает, что XXI век должен стать 
эпохой тюркского возрождения и про-
гресса. В условиях геополитической 
турбулентности и напряженности 
в мире Страна огней демонстри-
рует приверженность традицион-
ным ценностям и целеустремлен-
но ведет тюркские народы к обще-
му процветанию.

Век, в который мы живем, - это 
век, когда тюркские народы, объе-
динившись, способны изменить не 
только свое будущее, но и весь мир. 
Азербайджан, ведомый дальновид-
ной политикой Президента Ильха-
ма Алиева, остается той силой, ко-
торая двигает эту мечту вперед, ос-
вещая путь всему тюркскому миру.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В созвездии братства
ДОКТРИНА

Азербайджан, ведомый дальновидной поли-
тикой Президента Ильхама Алиева, оста-
ется той силой, которая двигает эту мечту 
вперед, освещая путь всему тюркскому миру
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В полной средней школе имени 
Мехди Мехдизаде города Дже-
браил состоялось праздничное 
мероприятие, посвященное 8 но-
ября - Дню Победы, сообщил 
АЗЕРТАДЖ.

Оно было проведено при совмест-
ном сотрудничестве средней шко-
лы имени М.Мехдизаде и средней 
школы имени Новруза Асланова села 
Джоджуг Мерджанлы. В мероприя-
тии приняли участие военнослужа-
щие, жители города Джебраил, пре-
подаватели и учащиеся обоих учеб-
ных заведений.

Сначала прозвучал Государствен-
ный гимн, минутой молчания была 
почтена память великого лидера  
Гейдара Алиева и шехидов.

Выступившие директор полной 
средней школы имени М.Мехдизаде 
Шалала Гасымлы и руководитель пол-
ной средней школы имени Н.Асла-
нова села Джоджуг Мерджанлы За-
мин Газиев рассказали об одержан-
ной Победе в Отечественной войне 
и возрождении жизни на освобожден-
ных территориях. Отмечалось, что 
после Апрельской победы Азербайд-
жанской армии, согласно Распоря-

жению Президента Ильхама Алиева, 
село Джоджуг Мерджанлы в корот-
кие сроки было восстановлено и его 
жители вернулись на родную зем-
лю в рамках Программы «Великое 
возвращение». Обучение на осво-
божденных территориях также на-
чалось с села Джоджуг Мерджан-
лы. Спустя 4 года после Апрельской 
победы, во время 44-дневной Оте-
чественной войны, после того, как 
Азербайджанская армия под руко-

водством победоносного Верховно-
го Главнокомандующего Ильхама 
Алиева освободила наши земли от 
оккупации, в короткие сроки были 
проведены строительные работы на 
этих территориях и обеспечено воз-
вращение жителей на родные зем-
ли, для поддержки высокого уров-
ня образования учащихся были по-
строены школьные здания.

Сообщалось, что полная средняя 
школа имени М.Мехдизаде являет-

ся одним из первых учебных заведе-
ний на освобожденных территориях.

Затем был показан видеоролик, 
посвященный славной Победе.

Учащиеся обеих школ прочита-
ли стихи и исполнили музыкальные 
композиции. Мероприятие завер-
шилось песней «Мой край Азер-
байджан» в исполнении педагоги-
ческого коллектива полной средней 
школы имени М.Мехдизаде города 
Джебраил.

Отголоски Великой Победы
Школы города Джебраил и села Джоджуг Мерджанлы вместе отметили День Победы

Государства - члены Органи-
зации тюркских государств 
(ОТГ) утвердили новый флаг 
организации.

Решение было принято по ито-
гам 11-го заседания Совета глав го-
сударств ОТГ в городе Бишкек.

«Этот флаг воплощает в себе ос-
новные символы тюркской идентич-
ности, единства, общего наследия 
и всестороннего сотрудничества, ко-
торые занимают центральное место 
в миссии ОТГ», - говорится в тек-
сте заявления о принятии символа.

Флаг утвержден Президентом 

Азербайджана Ильхамом Алиевым, 
Президентом Казахстана Касым-Жо-
мартом Токаевым, Президентом 
Кыр гызстана Садыром Жапаро-
вым, Президентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдоганом и Пре-
зидентом Узбекистана Шавкатом 
Мирзиёевым.

Знамя возрождения
Члены ОТГ утвердили новый флаг организации

Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) будет 
представлен на самом высоком 
уровне на Климатической кон-
ференции COP29, которая прой-
дет в Баку 11-22 ноября, сооб-
щает Report со ссылкой на ин-
формацию банка.

В конференции примут участие 
президент ЕБРР Одиль Рено-Бассо, 
первый вице-президент банка Юр-
ген Ригтеринк, вице-президент по 
политике и партнерству Марк Бо-
уман и управляющий директор по 
климатической стратегии и реали-
зации Гарри Бойд-Карпентер.

«В этом году мероприятие будет 
посвящено ускорению мер по борь-
бе с изменением климата путем при-
влечения климатического финанси-
рования, уделяя особое внимание 
мобилизации частного сектора», - 
отмечает ЕБРР.

В рамках COP29 ЕБРР планиру-
ет организовать, в том числе и со-
вместно с другими международными 
финансовыми институтами и орга-
низациями, 11 различных тематиче-
ских мероприятий, посвященных 
борьбе с изменением климата, де-
карбонизации,

Банк отмечает, что ЕБРР привер-
жен постоянному содействию зеле-
ному росту, устойчивости и иннова-
циям. С этой целью ЕБРР активно 
действует в рамках международных 
усилий по борьбе с изменением кли-
мата, мобилизации частного финан-
сирования и достижению системных 
изменений во всех регионах, в ко-
торых он работает.

«ЕБРР стремится к тому, чтобы 
не менее половины объема бизнеса 
банка были «зелеными». В прошлом 
году «зеленое» финансирование со 
стороны банка достигло 6,5 млрд 
евро. Банк является лидером в об-
ласти климатического финансиро-
вания», - подчеркивает банк.

Дабы ускорить перемены
Президент ЕБРР Рено-Бассо возглавит  

делегацию банка на COP29 в Азербайджане

5 ноября в онлайн-формате под 
руководством председателя Кол-
легии адвокатов Азербайджа-
на Анара Багирова состоялось 
общереспубликанское совеща-
ние на тему «Правовая помощь 
за счет государства».

В совещании приняли участие 
члены президиума, дисциплинар-
ной и квалификационной комиссий 
Коллегии, руководители более 120 
адвокатских бюро и адвокаты, ра-
ботающие индивидуально.

На мероприятии были обсужде-
ны результаты мониторинга право-
вой помощи, оказываемой за счет 
средств государственного бюджета, 
а также существующие в этой сфе-
ре проблемы.

Председатель Коллегии Анар Баги-
ров отметил, что согласно Указу Пре-
зидента Ильхама Алиева от 3 апреля 
2019 года Коллегии адвокатов была 
поручена организация централизо-
ванного учета и прогнозирования 
правовой помощи за счет государ-
ства. Коллегия полностью выпол-
няет свои обязательства в этой сфе-
ре. В короткие сроки президиумом 
были выполнены необходимые ра-
боты: централизованно организова-
ны выплаты адвокатам, работающим 
в адвокатских организациях по всей 
стране, обеспечен точный учет со-
ответствующих документов, устра-
нены недостатки в сфере финансо-
вой дисциплины в своевременной 
оплате труда адвокатов.

Затем Анар Багиров ознакомил 
участников заседания с соответству-
ющими статистическими отчетами 

по анализу оказанной на сегодняш-
ний день юридической помощи за 
счет государства, а также привлек 
внимание участников совещания 
к ряду проблем, таким как: непра-
вильное оформление документов, 
несоблюдение дежурных списков, 
избирательный подход со стороны 
государственных органов при на-
значении дел адвокатским органи-
зациям и индивидуальным адвока-
там, случаи формальной адвокатуры.

Далее выступил заместитель пред-
седателя коллегии, директор Центра 
правовой помощи Шахмар Мамедов, 
который подробно рассказал о де-
ятельности Центра за прошедший 
год и подчеркнул, что при оказании 
юридической помощи за счет госу-
дарственного бюджета отдельными 
адвокатами допускались недостатки, 
которые обобщены, соответствую-
щая информация была предостав-
лена для ознакомления адвокатов.

В заключение были проведены 
широкие обсуждения, отмечены мно-
гочисленные проблемы, встречаю-
щиеся на практике, и предложены 
конкретные практические меры для 
улучшения работы в данной сфере.

В поисках золотой середины
Адвокаты провели общереспубликанское совещание

В Баку состоялось открытие 
фотовыставки «Вода объе-
диняет нас всех», организо-
ванной представительством 
ЕС в Азербайджане совмест-
но с посольствами стран Ев-
росоюза.

Выставка проводится в рамках 
фестиваля FantazEU-2024.

Тема выставки связана с одной 
из инициатив, предложенных Азер-
байджаном в рамках председатель-
ства на предстоящей конференции 
COP29.

В открытии мероприятия при-
няли участие посол Европейского 
союза в Азербайджане Петер Михал-
ко, представители посольств стран 
ЕС и другие официальные лица.

«Эта фотовыставка одновремен-
но является и открывающим меро-

приятием фестиваля FantazEU, ко-
торый в этом году проводится уже 
в пятый раз. Целью FantazEU явля-
ется объединить государства-члены 
Европейского Союза и Азербайд-
жан. Это один из способов нала-
дить взаимопонимание в культурной 
сфере, что способствует укрепле-
нию нашего партнерства», - зая-
вил Михалко.

Посольства Австрии, Бельгии, 
Хорватии, Чехии, Франции, Вен-
грии, Латвии, Литвы, Нидерлан-
дов, Польши, Румынии, Словакии 
и Швеции предоставили фотогра-
фии, на которых изображены за-
хватывающие виды воды в приро-
де, а также потрясающие фонтаны, 
украшающие европейские города.

Выставка «Вода объединяет нас 
всех» открыта для посетителей до 
10 ноября.

Вода в объективе стран ЕС
Представительство Евросоюза организовало 

в Баку фотовыставку 
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В подтверждение благих наме-
рений 17 декабря того же года в Бу-
харесте состоялось торжественное 
подписание Соглашения о стратеги-
ческом партнерстве в области раз-
вития и передачи «зеленой» энергии 
между правительствами нашей стра-
ны, а также Грузии, Румынии и Вен-
грии. И опять же основным гаран-
том успеха выступила г-жа Фон дер 
Ляйен, которая, помнится, поздрав-
ляя Президента Ильхама Алиева со 
всенародным переизбранием на пост 
главы государства, особо отмети-
ла: «С нетерпением ожидаю пред-
стоящую в ноябре 2024 года в Баку 
Конференцию сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та - СОР29. Это, несомненно, станет 
прекрасной возможностью с точки 
зрения демонстрации Азербайджа-
ном лидерства в деле продвижения 
повестки дня по климатическому 
и энергетическому переходу». 

Это ведь она не раз подчеркива-
ла в своих выступлениях, отражая 
нападки заступников «достойного 
возвращения» и «самоопределения» 
карабахских армян, что «COP29 сы-
грает существенную роль в перехо-
де Азербайджана к «зеленой» энер-
гетике, а также в достижении целей 
в области развития возобновляемых 
источников энергии», что в будущем 
окажет содействие экономическому 
развитию страны. 

И это главное, что означает про-
должение сотрудничества, а отказ 
Урсулы фон дер Ляйен прилететь 
в Баку, связанный с ревизионизмом 
европейских депутатов, не существе-
нен. Мы уже давно привыкли к дву-
рушничеству коллективного Запада 
(вспомним встречу 5 апреля главы 
Еврокомиссии и главы Госдепа с пре-
мьер-министром Армении Николом 
Пашиняном, где ему были обеща-
ны «золотые горы в поддержку де-
мократии»). А потому, скорее всего, 
решение Фон дер Ляйен объявлено 
на фоне серии мелких «наскоков ев-
родепутатов» на Азербайджан, начи-
ная от привычных выкриков о «на-
рушении прав человека» и заканчи-
вая возмущением в стиле «как можно 
проводить климатический саммит 
в нефтедобывающей стране». 

Впрочем, и в этом случае фор-
мально госпожа председатель Евро-
комиссии не заявляла о своей под-
держке подобных «наездов», однако 
на нынешнем фоне даже на уровне 
медийной аналитики воздержаться 
от параллелей уже не получается. 
И это прямая политическая ответ-
ственность руководства Евросою-
за, которое должно понимать, какой 
эффект и какое «послевкусие» вы-
зовет отказ госпожи Фон дер Ляй-
ен от поездки в Баку. 

Серьезным политикам положе-
но определять свою позицию на мо-
мент принятия решения о проведении 
COP29 именно в Баку, а не пытать-
ся что-то изобразить за несколько 
дней до открытия форума. И кому, 
как не главе Еврокомиссии знать, что 
только совместные действия макси-
мально широкого круга заинтере-
сованных игроков, объединяюще-
го как государства, так и влиятель-
ные международные организации, 
независимо от политических взгля-

дов и экономического статуса, мо-
гут помочь выработать общие под-
ходы к минимизации последствий 
климатических изменений и сохра-
нить планету для будущих поколе-
ний. Казалось бы, все мировые ли-
деры должны осознавать необходи-
мость безотлагательных мер в этом 
направлении, видя увеличение чис-
ла стихийных бедствий, приводя-
щих к уничтожению флоры и фау-
ны, к гибели и ухудшению условий 
жизни многих людей. Но, оказыва-
ется, это не совсем так. Получается, 

что для руководства Еврокомиссии 
опасение ревизионизма и вопросы 
собственной институционализации 
гораздо важнее вызовов планетар-
ного масштаба. 

Иными словами, отказ Урсулы фон 
дер Ляйен участвовать в COP29 еще 
раз продемонстрировал, насколько 
все еще далеко общественное мнение 
Старого Света от огромной пробле-
мы, несущей риски для здоровья, без-
опасности и благосостояния людей 
по всему миру. Это тем более уди-
вительно, если принять во внима-
ние увеличение в последнее время 
числа стихийных бедствий именно 
в Европе, а также наличие множе-
ства фактов загрязнения окружаю-
щей среды именно со стороны евро-
пейских стран. На этом фоне уклоне-
ние председателя Еврокомиссии от 
участия в COP29 наводит на мысль 
о стремлении избежать ответствен-
ности, особенно в свете ожиданий 
в рамках климатического финанси-
рования.

В качестве примера приведем ис-
панскую Валенсию, пережившую не-
давно разрушительное наводнение, 
которое унесло жизни более двух 
сотен людей и многих оставило без 
крова. По мнению специалистов, не-
посредственной причиной трагедии 
в Испании было сочетание ряда фак-
торов, однако постепенно нагреваю-
щаяся в результате глобального по-
тепления атмосфера повышает веро-
ятность таких стихийных бедствий.

Активисты борьбы с изменением 
климата считают, что паводки в этой 
стране еще раз напоминают о не-
обходимости быстро и решитель-

но действовать, чтобы остановить 
глобальное потепление. А ведь из-
менение климата - не абстрактное 
понятие, а реальность, которая вли-
яет на наши жизни, а в данном слу-
чае забирает сотни жизней разом - 
как на войне. 

Между тем, Азербайджан как 
страна - председатель СОР29 обо-
значил своей приоритетной зада-
чей определение новой коллектив-
ной количественной цели в области 
климатического финансирования 
(New Collective Quantified Goal On 
Climate Finance - NCQG). Баку назы-
вает достижение глобального согла-
шения о новой цели финансирования 
климата главным пунктом перего-
воров на предстоящем климатиче-
ском саммите.

Азербайджанская сторона в офи-
циальном письме правительствам 
стран - участниц СОР29 отметила 
необходимость согласовать амбици-
озную и реалистичную цель в сфе-
ре климатического финансирования 
с учетом потребностей и приоритетов 
сторон Рамочной конвенции, явля-
ющихся развивающимися странами.

По мнению председателя СОР29, 
страны должны будут работать вме-
сте, чтобы достичь соглашения по 
цели финансирования климата. Так-
же Баку призывает их представить 
свои новые национальные обнов-
ленные климатические планы с це-
лью ограничить глобальное поте-
пление до 1,5°C.

Еще одна значимая задача - по-
мочь бедным и развивающимся стра-
нам справиться с последствиями из-
менения климата, для чего необхо-
димы шаги к обеспечению полного 
функционирования «Фонда компен-
сации потерь и ущерба», запущенно-
го на COP28 в Дубае в прошлом году.

Как видно, Баку ставит в повест-
ке СОР29 реальные и, без ложной 
скромности, исторические цели. Но 
для того, чтобы достичь историче-
ских результатов, нужны общие 
усилия. Это обязательное условие, 
поскольку речь идет о глобальной 
проблеме, решить которую можно 
только сообща.

Важность глобального сотруд-
ничества в решении климатиче-
ских проблем неоднократно под-
черкивал Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев. «Каждая страна долж-
на выполнить свою часть работы 
в зависимости от своих финансовых 
возможностей и повестки дня. Са-
мым важным наследием СОР29 будет 
наша возможность сделать допол-
нительный, ощутимый и устойчи-
вый шаг к зеленому миру», - убежден 
азербайджанский лидер. 

Внутриполитические разборки  
НРАВЫ

В США, одной из сильнейших 
стран мира на сегодняшний 

день, состоялись президентские 
выборы. Нет нужды говорить 
о том, насколько внимание все-
го мира было приковано к этим 
выборам. Но еще более важны-
ми данные выборы были для са-
мих американцев, ибо выбирал-
ся не только президент, но также 
часть Сената и Конгресса. 

Роман ТЕМНИКОВ, 
специально для газеты
«Бакинский рабочий»

То есть, помимо жесткой борьбы 
за президентское кресло, две основные 
американские партии - Демократиче-
ская и Республиканская - схлестнулись 
в этот день в борьбе за контроль над 
Сенатом и Конгрессом. И уже предва-
рительные итоги свидетельствуют об 
оглушительной победе республикан-
цев в борьбе за Белый дом, ведь До-
нальд Трамп получил большинство не 
только по количеству голосов колле-
гии выборщиков, но и по общему чис-
лу проголосовавших за него избирате-
лей. Такое с кандидатом от Республи-
канской партии случилось впервые за 
последние 20 лет. Более того, республи-
канцы смогли победить на выборах 
в Сенат и Конгресс. Теперь они будут 
контролировать не только исполни-
тельную, но и законодательную вет-
ви власти США, что позволит Трам-
пу проводить любые законы, которые 
он пожелает. Давно таких результатов 
выборов не было в США. 

Свою оценку выборам президента 
США в интервью газете «Бакинский 
рабочий» дал российский политиче-
ский аналитик, генеральный директор 
Каспийского института стратегиче-
ских исследований Игорь Коротченко.

- Американская избирательная си-
стема непрозрачна, недемократична 
и позволяет проводить различного рода 
вбросы и манипуляции. Соответствен-
но, и данные выборы не следует оце-
нивать, как образцовые и безупреч-
ные. Прошедшие выборы показали, 
что американское общество расколо-
то, Трамп побеждает с минимальным 
перевесом и внутренняя дестабилиза-
ция в стране будет только нарастать. 
Кроме этого в условиях действующей 
в США избирательной системы победа 
Трампа ни о чем не говорит. С тем же 
успехом могла победить и Харрис. Ко-
нечно, недавние покушения на Трампа 
вкупе с откровенно слабыми послед-
ними годами правления президента 
Байдена в конечном счете сыграли не-
гативную роль для кандидата от Де-
мократической партии. Однако, как 
мы видели из процесса выборов, оба 
кандидата до последнего шли ноздря 
в ноздрю и в любой момент общая си-
туация могла качнуться как в одну, так 
и в другую сторону. 

- Перед выборами были опасения, 
что по их итогам будут крупные бес-
порядки, так как проигравшая сторо-
на не признает свое поражение. Сле-
дует ли еще ожидать беспорядков? 

- Опасения по большей части были 
связаны с тем, что именно республи-
канцы могут повторить события, имев-
шие место в Вашингтоне и других круп-
ных американских городах во время 
предыдущих выборов, когда Трамп 
проиграл выборы. Но все еще впере-
ди и не ясно, как будет развиваться 
ситуация в США. Ничего исключать 

нельзя, в том числе и новых покуше-
ний на Трампа. Как мы хорошо пом-
ним из истории, убийства ряда высо-
копоставленных американских поли-
тиков, в том числе и президентов, до 
сих пор не раскрыты. Так что США - 
это страна, где возможны любые не-
ожиданности.

- Как победа Трампа отразится 
на внешней политике США? 

- Трамп импульсивен, зачастую не-
предсказуем, может совершать резкие 

движения. Поэтому я не думаю, что 
США выйдут из конфликта в Укра-
ине. Разумеется, это был бы идеаль-
ный сценарий, но он слишком хорош 
для того, чтобы быть имплементиро-
ванным. Зная о настроениях в высшем 
и среднем руководстве ЦРУ, могу ска-
зать, что там ожидали победу Трампа 
и потому будут предлагать ему жест-
кие подходы к ведению дальнейшей 
политики в отношении России. Ки-
таю тоже победа Трампа неприятна. 
Так что не следует ждать никаких чу-
дес от победы Трампа. Новый прези-
дент США будет сосредоточен на уси-
лении американской военной мощи, 
возвращении промышленного произ-
водства в ключевые штаты. Но в целом 
США останутся важнейшим дестаби-
лизирующим фактором современного 
мира. А с учетом их военных возмож-
ностей данная американская полити-
ка приобретает все новые опасные на-
правления.   

- Помнится, еще в рамках пред-
выборной борьбы Трамп хвастался 
тем, что лично знает Путина и в слу-
чае своего избрания быстро сможет 
покончить с украинской войной…

- Это всего лишь политический по-
пулизм - не более того. Урегулировать 

украинский конфликт можно только на 
тех условиях, что выдвинул Владимир 
Путин. Они широко известны. Понят-
но, что для Запада они не приемлемы. 
Соответственно, решение украинского 
конфликта возможно лишь путем до-
стижения военной победы российской 
армии в ходе продолжающихся боевых 
действий. Это будет решающий фак-
тор, способный сподвигнуть все сто-
роны конфликта на честный и спра-
ведливый мир. 

- Как победа Трампа отразится 
на регионе Южного Кавказа?

- Правящие элиты США находятся 
под достаточно сильным воздействи-
ем армянского лобби. Оно масштаб-
но, оно протянуло свои щупальца во 
все ключевые государственные инсти-
туты и системные организации США. 
Поэтому я считаю, что принципиаль-
ных изменений в американских подхо-
дах не произойдет. Тем более что тот 
же Трамп делал реверансы в адрес ар-
мянского лобби. Понятно, что это дела-
лось в угоду тактическим обстоятель-
ствам, так как в реальности Трампу 
глубоко безразлично то, что происхо-
дит на Южном Кавказе. Это находит-
ся вне зоны его приоритетного внима-
ния. Но остаются другие влиятельные 
американские игроки, остается поли-
тически, финансово и организацион-
но могущественное армянское лобби. 
Оно будет продолжать системную ра-
боту по дискредитации Азербайджана 
и в составе новой администрации ис-
кать подходы для того, чтобы содей-
ствовать именно армянским нацио-
нальным интересам, а отнюдь не ин-
тересам Азербайджана. 

- Как теперь, после прихода к вла-
сти в США Дональда Трампа, будет 
складываться ситуация на Ближнем 
Востоке? 

- Разумеется, с победой Трампа Из-
раиль получит существенную поддерж-
ку. Трамп крайне негативно относится 
к Ирану, и в этой ситуации нынешний 
президент ИРИ Пезешкиан, в качестве 
иранского Горбачева, не получит абсо-
лютно никаких шансов для выполнения 
своей миссии. Наоборот, в Иране уси-
лится позиция КСИР. А учитывая тот 
факт, что в будущем в этой стране неиз-
бежно грядет политический трансфер, 
очевидно, что консервативные силы 
ИРИ будут более сплоченными после 
победы Трампа. Другое дело, когда мы 
пока не можем прогнозировать то, как 
будет развиваться ситуация на Ближ-
нем Востоке, поскольку Израиль же-
лает большой войны, включая удары 
американскими руками по ключевым 
инфраструктурным, военным и ядер-
ным объектам Ирана. В этом плане по-
беда Трампа - еще один шаг на пути 
к возможной большой войне на Ближ-
нем Востоке.                

Москва

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Чудес не будет 
Новый президент США сосредоточится  

на усилении американской военной мощи

Игорь Коротченко:

В реальности Трам-
пу глубоко безразлично 
то, что происходит на 

Южном Кавказе. Это 
находится вне зоны  
его приоритетного  

внимания

Отказ Урсулы фон 
дер Ляйен прилететь 

в Баку, связанный с ре-
визионизмом европей-

ских депутатов,  
не существенен
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Россия будет работать с новой ад-
министрацией США, когда она 
«пропишется» в Белом доме, жестко 
отстаивая российские националь-
ные интересы, сообщает АЗЕР-
ТАДЖ со ссылкой на заявление 
Министерства иностранных дел 
России в связи с выборами в США.

В российском МИД считают, что 
победа Дональда Трампа отражает не-
довольство американцев как итогами 
правления администрации Байдена, 
так и предвыборной программой Де-
мократической партии. Отмечается, 
что кандидат от республиканцев сде-
лал ставку на действительно волную-
щие избирателей вопросы экономи-

ки и нелегальной миграции в проти-
вовес глобалистскому курсу Белого 
дома. «В этих условиях даже хрони-
ческие изъяны американской «демо-
кратии» с ее архаикой и несоответстви-
ем современным стандартам прямых, 
честных и прозрачных выборов не по-
могли правящей группировке предот-
вратить поражение К.Харрис», - гово-
рится в заявлении.

Во внешнеполитическом ведомстве 
РФ указали на наличие в США глубо-
кого гражданского раскола, где электо-
рат разделен почти поровну. «Фактиче-
ски речь о противостоянии демокра-
тических и республиканских штатов, 
а также сторонников «прогрессивных» 
и традиционных ценностей. Можно 

ожидать, что возвращение Д.Трам-
па подстегнет усиление внутренней 
напряженности и ожесточение про-
тивоборствующих лагерей. Не пита-
ем иллюзий в отношении избранного 
американского Президента, который 
в России хорошо известен, и нового 
состава Конгресса, где республикан-
цы, по предварительным данным, бе-
рут верх. Правящая в США политиче-
ская элита, независимо от партийной 
принадлежности, придерживается ан-
тироссийских установок и линии на 
«сдерживание Москвы», - подчеркну-
ли в МИД РФ.

«Наши условия неизменны и в Ва-
шингтоне хорошо известны», - доба-
вили в министерстве.

Политический маятник качнулся
МИД РФ выступил с заявлением в связи с президентскими выборами в США

Представитель Президента Азер-
байджана Эльчин Амирбеков 
в ходе рабочего визита в Вен-
грию встретился с рядом вы-
сокопоставленных чиновни-
ков этой страны.

Об этом на своей странице  
в сети Х написал посол Азербайд-
жана в Будапеште Тахир Тагизаде.

«Имел честь принять участие 
в рабочем визите представителя Пре-
зидента Азербайджана по особым 
поручениям Эльчина Амирбекова 
и его встречах с министром по делам 
ЕС Яношем Бокой, политическим 
советником премьер-министра Ба-
лажем Орбаном, государственным 
секретарем МИД Петером Штара-

ем и заместителем спикера Шандо-
ром Лежаком», - отметил дипломат.

Он также сообщил, что  
Э.Амирбеков встретился с прези-
дентом Венгерского института меж-
дународных отношений Гладденом 
Паппином и провел обсуждения 

с местными экспертами.
Кроме того, представитель Пре-

зидента Азербайджана дал интер-
вью телеканалу Hír TV, газете Magyar 
Nemzet и «Дипломатическому жур-
налу».

Отдел политики

Конструктивные переговоры
Эльчин Амирбеков провел обсуждения  
с высокопоставленными венгерскими чиновниками
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Глобальная энергетическая 
перестройка на перепутье 

- приоритеты мирового пе-
рехода на «чистые» источни-
ки энергии упираются в сред-
ства, однако лучше принять эти 
расходы сейчас, чем дожидать-
ся масштабной беды. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Повышение температур обой-
дется намного дороже - за него че-
ловечеству придется расплачиваться 
высокой ценой, поэтому все страны 
мира должны объединить свои уси-
лия в борьбе с токсичными выбро-
сами в атмосферу. Ведь, как извест-
но, глобальное потепление связано 
с деятельностью человека, и сейчас 
оно происходит с беспрецедентной 
скоростью. 

По оценкам ученых, меняется 
вся климатическая система пла-
неты, негативно сказываясь на со-
стоянии атмосферы, океанов, ледо-
вых покровов и поверхности Земли. 
Многие из этих изменений называ-
ют беспрецедентными, а некоторые 
тенденции, например, рост уров-
ня Мирового океана, вовсе не по-
лучится обратить вспять. Однако 
ученые уверены: человечество мо-
жет ограничить масштабы бедствия, 
если существенно сократит токсич-
ные выбросы, создающие парнико-
вые эффект и способствующие ро-
сту средних температур. 

Международное сообщество 
согласилось удержать глобальное 
повышение температуры на уровне 
не более 1,5 градусов Цельсия, од-
нако уже в ближайшее время, если 
не принять срочных мер, этот по-
рог может быть перейден. Поэто-
му эксперты призывают действо-
вать решительней, особенно в сфе-
ре перехода к источникам «чистой» 
энергии, а страны мира примкнули 
к коалиции «нулевых выбросов». 
Согласно прогнозам ученых, в бли-
жайшие десятилетия климатиче-
ские изменения начнут нарастать 
во всех регионах планеты, в част-
ности, будут увеличиваться перио-
ды длительной жары и сокращать-
ся холодные сезоны. 

Поэтому нужно усиливать ак-
центы на производстве «зеленой» 

энергии, заявил журналистам по-
сол Беларуси в Тбилиси Анатолий 
Лис, отметив серьезный вклад Азер-
байджана в этой приоритетной сфе-
ре. «Проведение COP29 в Баку явля-
ется результатом заслуг Президента 
Ильхама Алиева и показателем того, 
насколько важен вопрос изменения 
климата для мира, - утверждает ди-
пломат. - Некоторые все еще не по-
нимают серьезности этой проблемы, 
но сегодня штормы и землетрясе-
ния уносят жизни сотен тысяч лю-
дей. И все эти вопросы напрямую 
связаны с глобальным потеплением. 
Считаю, действуя совместно с наи-

более пострадавшими от климати-
ческих изменений странами, можно 
решить проблему быстрее».

Приоритеты альтернативной энер-
гии в Азербайджане, действитель-
но, органично сочетаются с мировой 
«зеленой» повесткой, акцентируя на 
будущем перехода к низкоуглерод-
ному развитию. Но это не какое-то 
отдельное направление. Надо пони-
мать, что глобальный тренд долго-
срочной «зеленой» трансформации 
определяет будущее нашего устой-
чивого социально-экономическо-
го развития и становится ключом 
к инклюзивному росту Азербайд-
жана. Поэтому наша страна прово-
дит комплексные меры по адаптации 
к изменениям климата и стимулиро-
ванию сокращения выбросов парни-
ковых газов для поэтапного дости-
жения углеродной нейтральности. 

Естественно, все это не в ущерб 
экономическому развитию. Напро-
тив, важной частью этого пути, так 
сказать, ключевым инструментом 
достижения национальных кли-
матических целей является пере-
ход к альтернативной энергетике. 
А ведь это, на профессиональный 
взгляд экспертов, главное условие 
роста и развития ненефтяной ча-
сти экономики. Поскольку, во-пер-
вых, Баку привлекает огромные 
инвестиции в проекты развития 
«чистой» энергии, особенно в Ка-
рабахе, объявленном зоной «зеле-
ной» энергии. А во-вторых, потенциал  

ВИЭ-мощностей ляжет в основу раз-
вития местных неуглеводородных 
производств. Ведь, как известно, ре-
спублика планирует показать удар-
ный хозяйственный рост и удвоить 
при этом экспорт природного то-
плива в Европу. 

Так что, следуя этой логике, мы 
получаем еще один плюс в копилку 
стимулов «зеленого» энергоперехо-
да. Говоря по сути, важны не столько 
«цвет» вырабатываемой энергии, но 
и бесспорная польза ветра, солнца 
и воды, приходящих на смену нефти 
и газу. Поскольку в итоге остаются 
свободные объемы ископаемого то-
плива, идущие на экспорт и превра-
щающиеся в источник солидных ва-
лютных поступлений. При этом осо-
бенно велика потребность в солнце 
и ветре, а также значительных ин-
вестициях в «зеленую» энергетиче-

скую альтернативу для соблюдения 
климатических обязательств страны. 

По словам заместителя мини-
стра энергетики и исполнительно-
го директора COP29 Эльнура Сол-
танова, амбициозные цели по до-
стижению нулевых выбросов уже 
к 2050 году нуждаются в значитель-
ных инвестициях. В частности, на-
шей стране для достижения этой цели 
к 2050 году потребуется более 40 ги-
гаватт-часов солнечной и ветровой 
энергии - впятеро больше нынешне-
го потенциала. По прогнозам, наци-
ональный спрос на электроэнергию 
к середине века достигнет 89 тера-
ватт-часов, а это ни много ни мало 
втрое больше нынешнего уровня 
потребления. 

Возвращаясь к цели «зеленого» 
энергетического перехода, практи-
чески все правительственные реше-
ния последних лет были заточены 
под повышение роли ВИЭ-мощно-
стей в местной энергосистеме. Мас-
штабные инвестиции и комплексный 
подход к системообразующей цели 
принесли ожидаемые результаты. 
Производство солнечной энергии 
в Азербайджане в январе-августе это-
го года увеличилось девятикратно, 
а выработка «чистой» энергии в ре-
спублике достигла почти 2,8 млрд 
кВт/ч. Для сравнения, за те же меся-
цы в масштабах республики произ-
вели почти 22 млрд кВт/ч электро-
энергии. Вполне показательно, что 
с появлением новых производств 
подросли и мощности отечествен-
ной энергосистемы, увеличившись 
на 8% к показателю прошлого года. 

Примеров того, что наша страна 
не просто укрепляет свои позиции 
в этой стратегически емкой сфере, 
но и действует на опережение, боль-
ше, чем достаточно. Совсем недавно 
началось строительство сразу трех 
ВИЭ-станций совокупной мощно-
стью 1000 МВт энергии. Новые сол-
нечные электростанции на 445 МВт 
и 315 МВт возводятся в Билясувар-
ском и Нефтчалинском районах, а еще 
одна ветряная на 240 МВт появит-
ся в Абшерон-Гарадагском районе. 

У «зеленой» повестки в Азербайд-
жане есть государственная поддерж-
ка, в трансформации местной энер-
гетической системы заинтересованы 
и крупные иностранные компании 
«зеленого» перехода. 

Борьба с изменением климата 
не может ограничиваться ка-

кой-то одной мерой. Она вклю-
чает в себя переход на альтерна-
тивные виды топлива, грамотное 
управление отходами, устойчи-
вое развитие сельского хозяйства 
и, конечно, озеленение. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

По прогнозам Европейского агент-
ства по окружающей среде, волны 
аномальной жары ежегодно будут 
убивать 90 тыс. европейцев к кон-
цу века, если температура подни-
мется на 3°C. В случае, если она по-
высится на 1,5°C, число погибших 
из-за знойной погоды сократится до  
30 тыс. в год. Такая перспектива вы-
глядит довольно пугающе, но пре-
дотвратить эти негативные послед-
ствия возможно, в том числе благо-
даря озеленению городов.

Спору нет, зеленые насаждения 
не только радуют глаз, уставший от 
вида бетона и стекла, но и помогают 
решать важные экологические задачи, 
стоящие перед человечеством. Они 
снижают температуру воздуха, даря 
живительную прохладу и спасая го-
рожан от перегрева. А, как известно, 
в городах погода более жаркая из-за 
плотной застройки и дорожных по-
крытий. Даже небольшие островки 
зелени - газоны и клумбы - уже по-
зитивно влияют на микроклимат. Но 
ведущая роль, конечно, принадлежит 
деревьям, которые улучшают качество 
жизни, благотворно влияя на окру-
жающую среду. Поглощая углекис-
лый газ, они очищают воздух и вы-
деляют кислород, а также защищают 
почвы от эрозии и улучшают био-
разнообразие. Помимо экологиче-
ских преимуществ, озеленение спо-
собствует созданию новых рабочих 
мест в сфере ландшафтного дизай-
на и природоохраны, а также усили-
вает туристическую привлекатель-
ность местности. 

Его значимость в современных 
условиях растет из года в год. Напри-
мер, в климатическом плане Парижа, 
направленном на достижение угле-
родной нейтральности к 2050 году, 
помимо прочих мер предусмотре-
ны масштабные посадки деревьев 
на исторических улицах и площа-
дях. Ими собираются покрыть 50% 
городских территорий. 

Азербайджан является лидером 
региона по озеленению, что под-
тверждает приверженность нашей 
страны экологическому курсу. Мас-
совые посадки деревьев и кустарни-
ков проводятся в рамках различных 
акций и кампаний на протяжении не-
скольких последних лет. 2024 год был  
объявлен Президентом Азербайджан-
ской Республики Ильхамом Алиевым 
«Годом солидарности во имя зелено-
го мира», поэтому количество «зеле-
ных» мероприятий заметно увеличи-
лось, как и их масштабы. 

В 2023 году в Азербайджане было 
посажено более 3 млн деревьев. За пер-
вые девять месяцев 2024 года в респу-
блике посадили около 2 млн деревь-
ев, до конца года планируется поса-
дить еще 3 млн. Получается, что за 
год на 5 млн деревьев в Азербайджа-
не станет больше, а это, согласитесь, 
весьма впечатляющая цифра. Только 
в одном Хазарском районе столицы 
в рамках «Года солидарности во имя 
зеленого мира» было посажено око-
ло 20 тыс. деревьев и кустарников. 

Немало мероприятий по посад-
ке деревьев было осуществлено че-
рез онлайн-платформу «Зеленое бу-
дущее», которая была создана ОАО 
«Озеленение и ландшафтное строи-

тельство Азербайджана» и функци-
онирует на азербайджанском и ан-
глийском языках. Кстати, данный 
проект включен в список междуна-
родного конкурса WSIS Prizes (Все-
мирной встречи на высшем уровне 
по вопросам информационного об-
щества) в категории e-environment.

Глава Национального центра эко-
логического прогнозирования Тель-
ман Зейналов отмечает единодушие, 
с которым в акциях по посадке деревь-
ев по всей стране участвуют пред-
ставители самых разных организа-
ций и население. Если раньше чаще 
появлялись сообщения о вырубках 
зеленых насаждений, то сейчас об их 
посадках, что его как эколога очень 
радует, говорит он. 

«Темпы озеленения действитель-
но впечатляют, и что особо хочется 
подчеркнуть, так это осознанность, 
которую проявляют граждане в этом 
вопросе. Будущее нашей страны, как 
и будущее планеты, зависит от каж-
дого из нас. Не зря ведь известная му-
дрость гласит, что каждый человек за 
свою жизнь должен посадить дере-
во, - напомнил эксперт, отметив, что 
без должного ухода уцелеет только 
10% саженцев, но если организовать 
капельный полив, то выживет боль-
шая часть посадок - порядка 90%. - 
За посадками нужно осуществлять 
должный контроль, и тогда через не-
сколько лет посаженные деревья бу-
дут радовать нас своими изумруд-
ными кронами. Сейчас большое ко-
личество деревьев высажено вдоль 
автострад, и то, что они хорошо при-
жились, свидетельствует как раз о пра-
вильном уходе за ними со стороны 
соответствующих служб». 

Что касается столицы, то, как под-
черкнул эколог, в преддверии COP29 
ее озеленению и благоустройству уде-
ляется особое внимание, в связи с чем 
исполнительная власть периодиче-
ски рапортует о проделанной работе. 
В рамках содействия предстоящему 
саммиту проводились масштабные 
акции по посадке деревьев и флеш-
мобы, в которых приняли участие 
представители госструктур, частных 
организаций, студенты и волонтеры.

«Сейчас в Баку недостаточно зе-
леных насаждений на душу населе-
ния - в несколько раз ниже нормы. Но 
ведется работа по увеличению этого 
показателя. Согласно Генеральному 
плану развития города Баку до 2040 
года, предусмотрено строительство 
гибридных зеленых коридоров. К это-
му периоду планируется обеспечить 
нормы озеленения на уровне 8 м² на 
человека. Данный показатель счита-
ется целесообразным и достижимым. 
Согласно международным критери-
ям, нормы обеспечения озеленения 
колеблются в пределах 5-15 м² на че-
ловека. Это соответствует нормам 
обеспечения зелеными насаждения-
ми населенных пунктов, утвержден-
ным постановлением Кабинета Ми-
нистров Азербайджанской Республи-
ки от 5 января 2018 года». 

Безусловно, организация таких 
пространств поможет создать устой-
чивую экосистему, потому озелене-
ние является неотъемлемым элемен-
том стратегии по борьбе с изменени-
ем климата. Сажая больше деревьев 
и препятствуя их незаконной выруб-
ке, мы делаем большой шаг на пути 
к экологичному будущему.  

Альтернативной энергетике -  
зеленый свет
Климатические изменения взывают к ускоренному переходу 

Важны не столько «цвет» вырабатываемой 
энергии, но и бесспорная польза ветра, солн-
ца и воды, приходящих на смену нефти и газу

Сажая больше деревьев 
и препятствуя их неза-
конной вырубке, мы де-

лаем большой шаг на 
пути к экологичному 

будущему

Озеленение  
небывалых масштабов

Акции по посадке деревьев  
проходят по всей стране 

Программа ООН по окружа-
ющей среде (UNEP) опублико-
вала новый отчет, приурочен-
ный к Бакинской климатиче-
ской конференции COP29.

Отчет разработан на основе ана-
лиза экологической ситуации в Азер-
байджане, Армении, Грузии, Иране, 
Российской Федерации и Турции.

Согласно документу, глобаль-
ное повышение температуры при-
вело к таянию ледников в регионе 
в среднем на 600 метров за послед-
нее столетие, что способствовало 
сокращению запасов пресной воды 
на более 11 млрд тонн.

«Вода все чаще становится нерав-
номерно распределенным ресурсом 

- ожидается, что к 2100 году речные 
потоки в большинстве стран сокра-
тятся на 20%. В 2020 году в Армении 
речные потоки сократились на 26%, 
а в Азербайджане - на 20%. В пери-
од с 2000 по 2020 год годовой сток 
на замыкающем участке реки Кура, 
протекающей по территории Тур-
ции, Грузии и Азербайджана, сни-
зился на 20%. Кроме того, забор под-
земных вод в Армении с 2000 года 
удвоился, а в Азербайджане вырос 
на 400%», - говорится в отчете.

Авторы отчета считают, что в свя-
зи с сокращением снежного и лед-
никового покрова в горах в ближай-
шие десятилетия запасы пресной 
воды в регионе продолжат суще-
ственно сокращаться.

«Таяние ледников уже представ-
ляет серьезную опасность наводне-
ний и вызывает необходимость по-
стоянного мониторинга. Например, 
в августе 2023 года разрушитель-
ный селевой поток, вызванный ин-
тенсивными осадками и таянием 
ледников, привел к значительным 
разрушениям и гибели по меньшей 
мере 24 человек в Грузии», - гово-
рится в документе.

В свою очередь, региональный 
директор Европейского отделения 
UNEP Арнольд Крейлхубер отметил, 
что по мере приближения COP29 
необходимость сокращения выбро-
сов и адаптации к изменению кли-
мата становится все более очевид-
ной. «Недавний отчет UNEP о раз-

рыве в уровнях выбросов за 2024 год 
показал, что, хотя цель в 1,5 граду-
са все еще достижима, нынешняя 
политика ведет нас к катастрофи-
ческому глобальному повышению 
температуры до 3,1 градуса Цель-
сия», - отметил он.

Авторы отчета также назвали 
необходимым интеграцию мер по 
изменению климата и адаптации 
в политику и законодательство.

Профессиональный подход
UNEP: Изменение климата наносит значительный ущерб шести странам Кавказа

В целях обеспечения доступности услуг пас-
сажироперевозок для делегаций, посеща-
ющих Азербайджан для участия в конфе-
ренции 29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изменении 
климата (COP29), а также местных участни-
ков, в мобильных приложениях компаний 
такси Bolt и Yango создана опция «COP29», 
сообщает пресс-служба Азербайджанской 
операционной компании COP29.

Азербайджанская операционная компания 
COP29 и Министерство цифрового развития 
и транспорта продолжают деятельность по обе-

спечению удобного передвижения между пло-
щадками мероприятия десятков тысяч людей, ко-
торые присоединятся к предстоящей в Баку с 11 
по 22 ноября COP29. Благодаря этому участни-
ки мероприятия смогут удобно пользоваться не 
только автобусами, которые будут курсировать 
по специальному маршруту, но и мобильными 
приложениями таких компаний, как Bolt и Yango.

Для этого в меню мобильных приложений 
этих компаний включена опция «COP29», кото-
рая не только упрощает процесс заказа, но и на-
правляет клиентов на ближайшую остановку так-
си. Учитывая безопасность процесса, указанные 
компании выделили специальные автомобили 

для этой категории и отметили их соответству-
ющими стикерами.

Кроме того, официальный партнер COP29 
компания Baku Taxi также предлагает свои услу-
ги участникам конференции. Такси, принадлежа-
щие этой компании, будут обслуживать террито-
рии «Терминал-1» в Международном аэропорту  
Гейдар Алиев и Бакинского олимпийского стадиона. 

Отдел информации

Прозрачно и комфортно
В приложения служб такси добавлена опция «COP29»  
для участников конференции
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6 ноября генеральный проку-
рор Кямран Алиев встретился 
с заместителем секретаря Цен-
тральной комиссии по провер-
ке дисциплины Коммунистиче-
ской партии Китая и заместите-
лем председателя Национальной 
контрольной комиссии Китай-
ской Народной Республики Лю 
Сюэсинем, находящимся с де-
ловым визитом в нашей стра-
не, сообщили БР в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры.

Приветствуя гостя, генеральный 
прокурор отметил высокий уровень 
дружественных и партнерских от-
ношений между государствами. Он 
подчеркнул, что благодаря дально-
видной политике общенационально-
го лидера Гейдара Алиева в первые 
годы независимости, а также нынеш-
ней политике Президента Ильхама 
Алиева и председателя Китайской 
Народной Республики господина Си 
Цзиньпина отношения между дву-
мя странами успешно развиваются 
по восходящей линии.

Кямран Алиев подчеркнул исто-

рическую значимость проведения 
в нашей стране 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29). Он проинформировал го-
стя, что 15 ноября Генеральная про-
куратура организует высокоуров-
невую пленарную сессию на тему 
«Мобилизация правоохранитель-
ных органов в борьбе с изменени-
ем климата».

Лю Сюэсинь выразил благодар-
ность за теплый прием и высоко оце-
нил реформы, проводимые в нашей 
стране в области борьбы с корруп-
цией, особо отметив роль прокура-
туры в этом направлении. Гость по-
благодарил Азербайджанскую Ре-
спублику за постоянную поддержку 
территориальной целостности Ки-
тая и политики «Единого Китая».

Далее стороны обсудили пер-
спективы расширения правового 
и институционального сотрудни-
чества между ведомствами в рам-
ках двусторонних и международ-
ных платформ, а также обменялись 
мнениями о подписании Меморан-
дума о взаимопонимании.

Союз в борьбе за будущее
Генеральный прокурор встретился  
с делегацией из Китая

Среди глобальных проблем, сто-
ящих перед человечеством, 

вопросы экологии, безусловно, 
имеют первостепенное значение. 
Если обратить свой взор в дале-
кое прошлое, то нетрудно заме-
тить, что природа на протяже-
нии всей истории человечества 
была первостепенным условием 
нормального обитания челове-
ка на нашей планете. Как в свое 
время отметил Леонардо да Вин-
чи, «в природе все мудро проду-
мано и устроено, всяк должен за-
ниматься своим делом, и в этой 
мудрости - высшая справедли-
вость жизни».

Октай СУЛТАНОВ

Действительно, всякий раз, когда 
человек вредит природе, он вредит са-
мому себе. И напротив, когда учится 
у нее, то приходит к гармонии с собой 
и добивается выдающихся результа-
тов во многих сферах. 

Известность великого итальян-
ского художника, ученого, изобрета-
теля и писателя не могла пройти мимо 
«внимания» наших неугомонных со-
седей, в сознании которых зародился 
очередной бред: Леонардо да Винчи 
был армянином. Не будем обсуждать 
больное воображение «многострадаль-
ного» народа, для этого есть специа-
листы в области медицины, да и тема 
этой статьи совершенно другая. От-
метим лишь то, что, присваивая себе 
очередную личность с мировым име-
нем, следовало бы для пущей «убеди-
тельности» придерживаться его жиз-
ненных позиций, в данном случае по 
отношению к природе. Увы, здесь пред 
нами предстает крайне удручающая 
картина и факты говорят сами за себя.

В июле 2023 года в открытом письме 
организаций гражданского общества 
Азербайджана премьер-министру Ни-
колу Пашиняну была выражена глубо-
кая обеспокоенность в связи с тем, что 
горнодобывающая промышленность 
Армении поставила регион Южного 
Кавказа перед лицом серьезной эко-
логической катастрофы. Вместе с тем 
в обращении содержалось требова-
ние прекратить деятельность пред-
приятий горнодобывающего секто-
ра, сопровождающуюся нарушением 
международных экологических норм 
и стандартов, что в свою очередь яв-
ляется значительной угрозой здоро-
вью населения региона. 

В августе того же года в Азербайд-
жане был подготовлен «Отчет о кос-
мическом мониторинге добывающих 
месторождений на территории Респу-
блики Армения», в котором говорит-
ся, что в силу географического рас-
положения Армении практически 
любая деятельность, осуществляе-
мая в этой стране, влияет на терри-
торию и природную среду соседних 
стран и, конечно же, на здоровье их 
жителей. В отчет были включены ре-
зультаты космического мониторинга 
26 рудодобывающих месторождений, 
расположенных на территории Арме-
нии, на основе спутниковых снимков 
SPOT 6 и Azersky (SPOT 7). 

Следует отметить, что большин-
ство месторождений Армении распо-
ложено вблизи источников воды, что 
приводит к сбросу в реки химических 
отходов, крайне вредных для окружа-
ющей среды. В то же время почти 70% 
поверхностных водных запасов Азер-
байджана сформировано в соседних 
странах за счет трансграничных во-
дных ресурсов. Иными словами, ге-
ографическое местонахождение Ар-
мении в бассейне рек, протекающих 
через Азербайджан, безусловно, вли-
яет на нашу экологию, причем край-
не негативно. 

Между тем Армения 21 февраля 
1997 года ратифицировала Конвенцию 
об оценке воздействия на окружаю-
щую среду в трансграничном контек-
сте (Конвенция Эспо). То есть являет-
ся членом Конвенции Эспо - междуна-
родного соглашения, обязывающего 
государства проводить оценку воздей-
ствия на окружающую среду коммер-
ческих проектов, когда такие проекты 
могут повлиять на окружающую сре-
ду другого государства. Еще раз под-
черкнем основной постулат конвен-
ции: процедура оценки воздействия 
на окружающую среду (включающая 

публичные обсуждения) потенциаль-
но опасных проектов должна прово-
диться не только внутри государства, 
но и в сопредельных странах, кото-
рые могут быть затронуты воздей-
ствием этих объектов. Все прописа-
но ясно и четко. Поэтому Армения 
должна консультироваться по пово-
ду какой-либо деятельности, прово-
димой на своей территории, и полу-
чать согласие Азербайджана, который, 
к слову сказать, также присоединил-
ся к данной конвенции.

Как отмечает председатель Обще-
ственного совета при Министерстве 
экологии и природных ресурсов, пред-
ставитель ОО «Специалисты в сфе-
ре использования воды» Амин Маме-
дов, Армения должна представлять 
экологические отчеты об эксплуата-
ции месторождений в соответствии 
со своими обязательствами в рамках 
конвенций, к которым присоедини-
лась. «К сожалению, результаты на-
ших расследований как членов коа-
лиции показывают, что они это дела-
ют без соблюдения прозрачности. Как 
страна, расположенная в этом регио-
не, мы не можем закрывать на это гла-
за», - подчеркивает эколог, по наблю-

дениям которого за годы оккупации 
Армения нанесла серьезный ущерб 
экологии Азербайджана, незаконно 
эксплуатируя месторождения на его 
территориях. После деоккупации на-
ших земель РА продолжает эту дея-
тельность на своей территории, что 
оказывает крайне негативное воздей-
ствие на Азербайджан и особенно на 
экологию Нахчыванской Автономной 
Республики.

В июне прошлого года Министер-
ство экологии и природных ресурсов 
Азербайджана выступило с заявлением 
в связи со строительством на пригра-
ничной с Азербайджаном (Нахчыван-
ская Автономная Республика) терри-
тории Армении, в селе Ерасх (Араз-
дейен), крупного металлургического 
комбината годовой производственной 
мощностью 180 тыс. тонн на площа-
ди 16 500 кв. м.

Армянская Республика как сторона 
Конвенции Эспо, прежде чем начать 
свою деятельность, должна была обе-
спечить участие Азербайджана в про-
цедуре оценки трансграничного воз-

действия строительства на окружа-
ющую среду. Кстати, это не первый 
случай несоблюдения Арменией норм 
международного, в том числе экологи-
ческого, права. Некоторое время на-
зад Азербайджан в рамках указанной 
конвенции выдвинул иск против Ар-
мении в связи с планами строитель-
ства нового ядерного реактора на тер-
ритории Мецаморской АЭС, вслед-
ствие чего было вынесено решение 
о несоблюдении этой страной поло-
жений Конвенции Эспо. 

Еще один пример того, как горно-
добывающая промышленность Арме-
нии негативно влияет на экологиче-
скую среду Азербайджана. Сточные 
воды с высоким химическим содер-
жанием крупных горнодобывающих 
предприятий Армении - Гафанского 
горнообогатительного и Гаджаранско-
го медно-молибденового комбинатов 
- длительное время отравляют транс-
граничную реку Охчучай.

Данные факты наглядно демон-
стрируют, как незаконные действия 
Армении стали источником опасности 
не только для Азербайджана, но и для 
экологической среды всего региона.

В своем выступлении на презен-

тации карты «Минерально-сырьевые 
ресурсы Республики Армения», со-
ставленной на трех языках - азербайд-
жанском, английском и армянском, 
председатель Общественного объеди-
нения «Картографы Азербайджана» 
Мугабиль Байрамов указал на необ-
ходимость соблюдения Арменией ос-
новных постулатов Конвенции Эспо. 
Это крайне важно, поскольку работа 
предприятий горнодобывающей про-
мышленности Республики Армения 
неподалеку от рек Абаранчай, Пембек 
(Дебед), Зангичай, Ведичай, Арпачай, 
Мыгрычай, Охчучай и Базарчай, явля-
ющихся притоками рек Кура и Араз, 
наносит ощутимый ущерб экологии 
нашей страны. 

Создается впечатление, что Арме-
ния намеренно сосредоточила предпри-
ятия горнодобывающей промышлен-
ности, наносящие наибольший ущерб 
окружающей среде, в основном в при-
граничном с Азербайджанской Респу-
бликой Западно-Зангезурском регио-
не, вблизи трансграничных рек. 

На состоявшемся 11 июля 2023 

года под председательством Прези-
дента Ильхама Алиева совещании, по-
священном итогам социально-эконо-
мического развития за шесть месяцев 
2023 года, глава государства сказал: 
«Карабах и Восточный Зангезур были 
очень близки к тому, чтобы стать зо-
ной экологической катастрофы, по-
тому что Армения нанесла большой 
урон нашей природе как в результа-
те деятельности действующих там 
предприятий, так и в результате без-
жалостной эксплуатации наших при-
родных богатств на оккупированных 
в то время землях - в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре…»

Было также отмечено, что необхо-
димо в обязательном порядке учиты-
вать трансграничные угрозы. И здесь 
позиция Азербайджана по-прежне-
му основывается на имеющемся опы-
те других стран, на международных 
конвенциях, в том числе на Конвен-
ции Эспо. 

В январе этого года около 50 не-
правительственных организаций из 
22 стран выступили с заявлением, что 
деятельность, осуществляемая Арме-
нией в горнодобывающей промыш-
ленности с нарушением международ-
ных экологических норм и стандар-
тов, ведет к нарушению экосистемы 
мира. Был озвучен призыв к прави-
тельству РА создать условия для меж-
дународных экспертов в областях эко-
логии и здравоохранения, в том числе 
специализированным НПО из сосед-
них стран, для проведения мониторин-
говых работ на предприятиях горно-
добывающей промышленности.

Тем временем ухудшение экологи-
ческой ситуации в самой Армении до-
стигло таких масштабов, что это уже 
вызывает беспокойство экологических 
организаций этой страны. В армян-
ской прессе на эту тему довольно мно-
го негативной информации. Армения 
оказалась зажатой в настоящих тисках 
горнодобывающей промышленности 
- таков вердикт армянских экологиче-
ских организаций. Наибольшую оза-
боченность специалистов вызывает 
то, что на этом фоне продолжают оз-
вучиваться планы по реализации но-
вых проектов в горнодобывающей от-
расли. При этом практически все гор-
норудные компании, развернувшие 
свою деятельность в республике, за-
регистрированы в оффшорных зонах. 

Экологи Армении указывают на 
то, что в своей погоне за сверхпри-
былью крупные компании действу-
ют вразрез с законодательством стра-
ны и международными конвенциями. 
То есть заявления азербайджанских 
специалистов озвучиваются уже уста-
ми их армянских коллег! 

Как тут не вспомнить известное 
выражение: «Не рой яму другому, сам 
в нее попадешь».

Однако при всей напряженности 
взаимоотношений между двумя стра-
нами, в том числе в области экологии, 
Азербайджан пригласил Армению на 
Климатический саммит COP29. Дан-
ное приглашение направлено стране, 
с которой у Азербайджанской Респу-
блики нет официальных дипломати-
ческих отношений. И этот факт яв-
ляется яркой иллюстрацией доброй 
воли Азербайджана. 

Теперь - слово за правительством 
Армении…

В Риме проходит первое заседа-
ние министров Всемирной груп-
пы по термоядерной энергети-
ке (World Fusion Energy Group 
- WFEG), организованное пра-
вительством Италии совместно 
с Международным агентством 
по атомной энергии (МАГАТЭ).

В заседании, которое проходит 
в Министерстве иностранных дел 
и международного сотрудничества 
Италии, принимают участие офи-
циальные лица правительств, пред-
ставители государственных струк-
тур и частного сектора различных 
стран. Азербайджан на мероприя-

тии представляет министр энерге-
тики Пярвиз Шахбазов.

Были заслушаны выступления за-
местителя председателя Совета ми-
нистров Италии, министра иностран-
ных дел и международного сотруд-
ничества Антонио Таяни, министра 
окружающей среды и энергетической 
безопасности страны Джильберто 
Пикетто-Фратина и генерального 
директора МАГАТЭ Рафаэля Мари-
ано Гросси, проведены дискуссии по 
вопросам глобального развития тер-
моядерной энергетики.

Министр энергетики Пярвиз 
Шахбазов выступит на мероприя-
тии и проведет двусторонние встречи.

Свет новой эпохи
Азербайджан представлен на первом заседании  
министров Всемирной группы по термоядерной 
энергетике
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Жажда наживы ведет  
к экологической катастрофе

Армения разрушает экологию Южного Кавказа

В Ичеришехер открылась 
выставка «Гурама Арт: ЭКО  
Инсталляция».

Экспозиция, организованная в це-
лях поддержки предстоящей в Баку кон-
ференции COP29, объединяет гармо-
нию искусства и природы, а также воз-
можности современной инсталляции.

Выступивший на мероприятии 
руководитель аппарата Управления 
«Государственного историко-архи-
тектурного заповедника Ичерише-
хер» Интигам Бабаев отметил, что мо-
тив гурама, являющийся неотъемле-
мой частью национального наследия 
Азербайджана, очень богат. «Баланс 
и гармония в природе, защита окру-
жающей среды, создание новых про-
изведений искусства без отходов, де-

монстрация наших исторических кор-
ней, философия человеческого взгляда 
на жизнь затронуты в представлен-
ных на выставке инсталляциях. Она 
символизирует эффективное исполь-
зование ресурсов, уважение к приро-
де и людям, а также пропагандирует 
философию нулевых отходов. Здесь 
представлены инсталляции на эколо-
го-философские темы, созданные оте-
чественными и зарубежными худож-
никами-инсталляторами. Благодаря 
произведениям местных и иностран-
ных творцов  посетители смогут от-
крыть для себя разные стороны это-
го редкого искусства», - добавил глава 
аппарата Управления «Государствен-
ного историко-архитектурного запо-
ведника Ичеришехер».

Выставка продлится до 30 ноября.

Гармония природы и искусства
Экология представлена в каждом узоре гурама
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Для участника двух карабах-
ских войн, капитана поли-

ции в отставке Ильгара Мамедо-
ва день нашей Великой Победы 
действительно был неимовер-
но далек - он исчислялся бо-
лее чем тремя десятилетиями, 
с тех самых пор, как 13 февра-
ля 1988 года в Ханкенди состо-
ялся первый митинг армян Ка-
рабаха с требованием о воссо-
единении с Арменией.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

С первых дней локальных сты-
чек в приграничных районах моло-
дой сержант в составе взвода ОМОН 
(первый состав) был командирован 
в Газахский район в помощь отрядам 
самообороны, пытавшимся с охот-
ничьими ружьями противостоять 
оголтелым сепаратистам. К тому вре-
мя уже вовсю пылал огонь войны, 
у наших многоскандальных соседей 
в очередной раз обострилась их на-
циональная болезнь, выливающая-
ся раз в столетие в желание реали-
зовать бредовую идею-фикс о «ве-
ликой Армении от моря до моря».

Первые месяцы 1990 года, уже на 
весь мир прогремели названия насе-
ленных пунктов Газахского района, 
подвергшихся этническим чисткам, 
- Юхары и Ашагы Аскипара, Баганис 
Айрым, Гызылгаджылы, Бархудар-
лы, Софулу и Хейримли. В результа-
те военного вторжения были разгра-
блены, уничтожены и сожжены об-
разцы материальной культуры, все 
памятники древней истории, окку-
пация всех этих населенных пунк-
тов сопровождалась неимоверной 
жестокостью со стороны армянских 
боевиков.

Позывной «Македон»

В 1990 году омоновцев пере-
бросили в Ходжалы, место дисло-
кации - аэропорт, который в то вре-
мя был под контролем местных бо-
евиков и солдат советской армии. 
Прибыли на место, оцепили терри-
торию и в соответствии с Уставом 
патрульно-постовой службы и пра-
вилами контрольно-пропускного 
пункта начали контролировать ра-
боту единственной во всем Кара-
бахском регионе воздушной гава-
ни, которая грубо нарушалась ар-
мянской стороной: ежедневно из 
Иревана могли садиться по 10-12 

самолетов ЯК-40 и ни один - из Баку. 
Их могли запросто развернуть на 
подлете к городу. «В нашем взво-
де, - вспоминает Ильгар муаллим, 
- были в основном бакинцы, среди 
них Юрий Ковалев, Ильхам Руста-
мов, Олег Попов, Владимир Винни-
ков, Андрей Авдонин, Олег Звени-
городский, Андрей Куделин, Олег 
Новосельцев и другие. Наш первый 
состав ОМОНа». 

Уже тогда начиналась горячая 
фаза конфликта, по ночам интен-
сивному обстрелу подвергались 
азербайджанские села, был взор-
ван первый милицейский автобус.

Поскольку азербайджанский 
ОМОН (предтеча спецназа) стал 
контролировать не только КПП, но 
и посадку-высадку пассажиров, его 
бойцам довелось лично увидеть де-
путатов всех уровней - от Верховного 
Совета до местных органов: Балая-
на, Дадамяна, Погосяна, столкнуть-
ся с их высокомерием и агрессией. 
А вот Виктора Поляничко омоно-
вец вспоминает с добром: «Он хо-
рошо к нам относился, мы называ-
ли его «батей».

Наступил 1991 год, в январе  
Ильгар Мамедов (позывной «Маке-

дон») в последний раз встретился 
с Национальным героем Азербайд-
жана, корреспондентом «Молодеж-
ки» Салатын Аскеровой, с которой 
был знаком по ее предыдущим ко-
мандировкам в регион, предложил 
отвезти в нужное ей место на сле-

дующий день. Но она очень торо-
пилась сделать очередной репортаж 
из зоны боевых действий и попро-
силась в УАЗик к советским воен-
ным: 9 января по пути из Лачина 
в Шушу на 6-м километре от доро-
ги у села Галадереси машина была 
в упор расстреляна из гранатомета. 

По законам  
военного времени

Вместе с ней погибли командир 
батальона подполковник О.Ларио-
нов, начальник штаба военной ко-
мендатуры Лачинского района майор  
И.Иванов и сержант И.Гойек. «До сих 
пор перед глазами ее лучезарная улыб-
ка, ее добрые глаза», - дрогнувшим 
голосом произносит спецназовец. 

Февраль 1992 года - Ходжалин-
ский геноцид, май - оккупация горо-
да Шуша, через два года - подписание 
Бишкекского протокола о прекра-
щении огня. В глобальном масшта-
бе пушки замолкают почти на три 
десятилетия.

Все это относительно мирное вре-
мя Ильгар Мамедов живет спокой-
ной, гражданской жизнью - получает 
образование в Бакинском государ-
ственном университете, создает се-
мью, растит двух дочерей, занимается 
спортом (боевое самбо и альпинизм, 
осваивает профессию проводника 
на высокогорные вершины), рабо-
тает главным специалистом в Ми-
нистерстве экологии и природных 
ресурсов.

А 27 сентября 2020 года, когда 
наша армия начала контрнаступле-
ние по всему фронту, он позвонил 
своим боевым товарищам по пер-
вой Карабахской войне, бывшим 
омоновцам (Видади Агагюлеву, Ра-
мизу Мамедзаде, Ильхаму Рустамо-
ву), и вечером они уже были в Барде, 
в одной из воинских частей, в штат 
которой были зачислены в соответ-

ствии с законом военного времени. 
«Мы сказали, что у нас есть боевой 
опыт, и наше место - в строю, хотим 
защищать Родину, - рассказывает боец 
и показывает на карте: - Выдвинулись 
в сторону Суговушана, первым на-
селенным пунктом, который осво-
бодили наши воины, было село Та-

лыш. В нашу задачу входило обуче-
ние - инструктаж новичков, молодых 
бойцов. Ну и свою основную работу 
мы, конечно, не оставляли в сторо-
не - по-прежнему ходили в разведку, 
в составе минидиверсионных групп 
освобождали населенные пункты, 
рассредоточившись по нескольким 
направлениям: Гадрут-Джебраил, 
Губадлы и Суговушан. Военное ко-
мандование ставило перед нами бо-
евые задачи, разрабатывало страте-
гию и тактику, а мы выполняли при-
казы, поддерживая войска».

Армения капитулировала, 
войне конец

Самые тяжелые и кровопролитные 
бои, признается «Македон», были на 
Физулинском направлении фронта, 
где противник создал глубоко эше-
лонированную, в несколько рядов, 
оборону. Но доблесть, беспримерный 
героизм наших воинов и армейская 
смекалка разведчиков сломили ее.

7 ноября 2020 года готовились 
освобождать Агдам, затем Аскеран, 
но на следующий день стало известно, 
что Шуша уже находится под контро-
лем Азербайджанской армии. Взятие 
города стало решающим событием 
в этом многолетнем изнурительном 
военном конфликте. Утром 9 ноя-
бря Министерство обороны АР со-
общило о продолжающихся боевых 
операциях на Агдеринском, Агдам-
ском, Ходжавендском и Губадлин-
ском направлениях фронта.

А 10 ноября было опубликова-
но совместное Заявление президен-
тов Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева и Российской Фе-
дерации Владимира Путина, а так-
же премьер-министра Республики 
Армения Никола Пашиняна о пол-
ном прекращении огня и всех воен-
ных действий в зоне конфликта. Ста-
ло ясно, что армяне капитулирова-
ли, и что войне конец. Через десять 
дней наши войска вошли в Агдам-
ский район, еще через пять дней - 
в Кяльбаджарский, 1 декабря - в Ла-
чинский.

Домой «Македон» вернулся 8 де-
кабря. А через два дня на площади 
Азадлыг в Баку состоялся военный 
парад в честь Великой Победы Азер-
байджана, который принимали Вер-
ховный Главнокомандующий Воо-
руженными силами, глава государ-
ства Ильхам Алиев и приглашенный 
в качестве гостя глава Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган.

Шехида Махсуна Захир оглу Ба-
гирзаде вспоминают с боль-

шой гордостью, когда говорят о ге-
роических сыновьях Азербайджа-
на, писавших историю во второй 
Карабахской войне и ценой своей 
крови и жизни освободивших род-
ные земли от армянской нечисти. 

Агаддин БАБАЕВ

Молодой человек, появившийся на 
свет 30 мая 1998 года в селе Ханбулан 
Лянкяранского района, прожил всего 
22 года, но он оставил после себя бес-
примерную любовь к Родине и родной 
земле, которая сохранит это великое 
чувство на века.

До войны Махсун Багирзаде рабо-
тал в Лянкяранском региональном на-
учном центре НАНА. За человеческие 
качества - убежденность, всесторонний 
кругозор и душевные чуткость и пони-
мание - его уважали в коллективе. Об-
ладая хорошим характером, он всегда 
умел ладить с людьми. Несмотря на мо-
лодость, Махсун был целе устремленным 
и серьезным парнем: свои благородные 
намерения стремился посвятить на бла-
го народа и государства. Глубоко любя-
щий свою Родину, он очень переживал за 
Карабах, который находился под пятой 
оккупантов. И всегда был готов взять 
в руки оружие и сокрушить врага на 
поле боя. Поэтому в первый день нача-
ла Отечественной войны, как и многие 
его сверстники, Махсун добровольцем 
ушел на фронт, где стал пулеметчиком. 

Его славный боевой путь прошел 
через Физулинский, Джебраильский, 

Зангиланский и Губадлинский районы. 
22 октября 2020 года он возвысился до 
статуса шехида, подав пример героиз-
ма на местности под названием «Язы 
дюзю» Губадлинского района. На тер-
ритории Губадлы было несколько стра-
тегически важных высот, одна из них - 
гора Гартыз, другая - Язы дюзю, где шли 
ожесточенные бои. Силам противника 
в этих боях были нанесены сокруши-
тельные удары. В тот день Азербайджан-
ская армия в качестве трофея захватила 
значительное количество вооружения 
и военной техники ВС Армении. После 
взятия этих высот началась операция по 
освобождению города Губадлы, а уже 
потом - наши войска начали продвиже-
ние в направлении Лачинской дороги, 
и были предприняты шаги по освобо-
ждению города Шуша от оккупации.

Лишь 4 ноября, после того как Губад-
линский район был полностью очищен 
от ненавистных армян, останки наших 
шехидов были вывезены в Баку. В тот 
же день гроб с телом Махсуна Багир-
заде, завернутый в трехцветный Госу-
дарственный флаг, был доставлен в его 

родной поселок Ханбулан Лянкяран-
ского района, где он родился и вырос. 
Шехид был похоронен на родной зем-
ле, в пире Ягуба.

Своей почетной смертью Махсун 
Багирзаде воздвиг памятник в серд-
цах людей. 

Рассказывает брат Махир: «Мах-
сун всем сердцем любил каждый уго-
лок родного Азербайджана. Он жил тем, 
что демонстрировал свою силу на поле 
боя армянам. Когда мы отправляли его 
на войну, он нам сказал: «Не волнуй-
тесь, сейчас самое время показать вра-
гу нашу силу, мы дадим хороший урок 

армянских оккупантам, чтобы они зна-
ли, кто есть кто».

Отец шехида Захир киши гордит-
ся своим сыном: «Мой мальчик заслу-
жил вечное имя шехида. Он наша гор-

дость, наша святыня. После гибели на 
поле боя он не только мой сын, но и сын 
всего Азербайджана».

Директор Лянкяранского региональ-
ного научного центра НАНА Мехман 
Гараханоглу вспоминает, что Махсун 
был всеобщим любимцем и всегда с лег-
костью и удовольствием выполнял все 
поручаемые ему задачи: «Своим упор-
ным трудом он заслужил уважение всех, 
от мала до велика. Выражаю благодар-
ность семье Багирзаде за воспитание 
такого замечательного сына.

Мы в вечном долгу перед нашими 
мучениками, которые положили ко-

нец нашей 30-летней тоске по Роди-
не, - продолжает Мехман муаллим. - 
Каждый должен знать, как ценой жиз-
ни и крови шехида была освобождена 
земля, по которой он шел, это может 

сыграть важную роль в воспитании па-
триотизма. Руководство НАНА прида-
ет особое значение увековечению па-
мяти шехидов и уделяет большое вни-
мание их семьям».

При поддержке руководства НАНА 
в главном здании регионального На-
учного центра создан мемориальный 
уголок шехида М.Багирзаде. Каждый, 
кто впервые сюда приходит, приносит 
к этому памятному месту алые гвоздики.

За проявленные отвагу и героизм 
в боях за освобождение наших оккупи-
рованных территорий во второй Кара-
бахской войне Махсун Захир оглу Ба-
гирзаде (посмертно) был награжден ме-
далями «За Родину», «За освобождение 
Джебраила», «За освобождение Губадлы» 
и «Отважный воин».

4 ноября, по случаю 4-й годовщи-
ны со дня гибели Махсуна Багирзаде, 
в отцовском доме в поселке Ханбулан 
была организована памятная церемо-
ния. На мероприятии присутствовали 
сотрудники Лянкяранского региональ-
ного научного центра НАНА, члены 
семей шехидов, представители мест-
ной общины и интеллигенции, учителя.

Была почтена память шехида, при-
сутствующие рассказали о его славном 
боевом пути. 

Отец шехида Захир Багиров выразил 
признательность за проявленные вни-
мание и заботу, отметил, что увекове-
чение памяти шехидов, посещение их 
семей являются наглядным свидетель-
ством внимания и уважения государ-
ства, проявляемых к участникам Оте-
чественной войны и семьям шехидов.          

   Лянкяран

День Победы, как он был от нас далек
Заслуга доблестных воинов двух Карабахских войн, вернувших нам славу и честь, - неоспорима

Ильгар Мамедов, участник Отечественной войны: 
«Мы сказали, что у нас есть боевой опыт и наше 

место - в строю, хотим защищать Родину»

Хроника  
44-дневной  

Отечественной  
войны

27 сентября 2020 года в от-
вет на широкомасштабную 
провокацию армянских во-
оруженных сил вдоль линии 
фронта Азербайджанская ар-
мия начала контрнаступатель-
ную операцию. 

Наши отважные воины, непре-
рывно наступая 44 дня, написали 
героическую летопись и освобо-
дили родные земли от 30-летней 
оккупации.

Представляем хронику 44-днев-
ной Отечественной войны.

7 ноября, 
42-й день войны

• Победоносная Азербайд-
жанская армия освободила от 
оккупации села Юхары Вейсел-
ли, Юхары Сеидахмедли, Гор-
ган, Учунджю Махмудлу, Гад-
жар, Диваналылар Физулинско-
го района, села Юхары Мезре, 
Янархадж Джебраильского рай-
она, села Газьян, Баласолтан-
лы, Марданлы Губадлинского 
района, село Бешдели Занги-
ланского района, села Гарабу-
лаг, Мошхмаат Ходжалинско-
го района, села Атагут, Цакури 
Ходжавендского района. Об этом 
в своем Twitter-аккаунте сооб-
щил Президент Азербайджана, 
Верховный Главнокомандующий  
Ильхам Алиев.

• По информации Министер-
ства обороны Азербайджана, 
боевые операции с различной 
интенсивностью продолжались 
в основном на агдеринском, аг-
дамском и ходжавендском на-
правлениях фронта. Нанесены 
артиллерийские удары по оборо-
нительным позициям 5-го гор-
нострелкового полка ВС Арме-
нии на Агдеринском направле-
нии фронта. Кроме того, есть 
потери среди личного состава 
подразделений 1-го батальо-
на 6-го горнострелкового пол-
ка армянских ВС, выведены из 
строя пушки 3-й батареи артил-
лерийского вражеского диви-
зиона Д-30.

• Противник, понеся значи-
тельные потери в личном составе 
и боевой технике, был вынуж-
ден отступить. Подразделения 
ВС Азербайджана уничтожили 
личный состав 178-го отдель-
ного разведывательного бата-
льона армянских вооруженных 
сил, а также 022-й воинской ча-
сти специального назначения. 
Об этом было сообщено на бри-
финге, проведенном в Министер-
стве обороны Азербайджана.

• Министерство обороны 
Азербайджана распространи-
ло видеокадры из освобожден-
ных от оккупации сел Джебра-
ильского района.

• В результате обстрела 
направляющейся из Агдама 
в Ханкенди вражеской воен-
ной колонны, состоящей из трех  
КамАЗов, двух «Уралов» и двух 
БМП, уничтожено большое ко-
личество военнослужащих про-
тивника.

• ANAMA: Обезврежены не-
разорвавшиеся ракета и бомбоч-
ка, найденные в Тертере.

• Командированные на пере-
довую корреспонденты АЗЕР-
ТАДЖ провели съемку в под-
вергшемся тяжелому артилле-
рийскому обстрелу селе Юхары 
Гиямеддинли Агджабединского 
района, побеседовали с жителями 
села. Выпущенный врагом сна-
ряд разорвался в непосредствен-
ной близости от журналистов.

Язы дюзю: высоту взяли!
Боец Махсун Багирзаде геройски погиб при освобождении стратегически важной высоты

Памятный уголок шехида
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В азербайджанском языке есть 
слова, которые трудно пере-

вести на другие языки. Два из 
них - это ruzi и bərəkət. Попро-
буйте перевести их, к примеру, 
на русский. И вряд ли вы сможе-
те объяснить их значение тому 
же европейцу. А все потому, что 
они носят понятную только нам 
смысловую нагрузку. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Немало в азербайджанском языке 
и понятий, ассоциирующихся с эти-
ми словами. Но есть, пожалуй, один 
народный промысел, который точ-
но подходит по смыслу и понятию 
к этим словам. И это гянджинская 
корзина (Gəncə səbəti). Почему это 
так, попробуем объяснить в ниже-
следующем материале. 

Камыш издревле широко исполь-
зовался у тюркских народов. Из них 
до сих пор в деревнях вперемешку 
с землей строят легкие подсобные 
дома, делают кровлю и изгороди, не-
большие плоты, а в жарких краях 
и полноценное жилье. А местным 
любителям рыбной ловли так вообще 
без него не обойтись. Но бесспорно, 
что короной всех этих изделий яв-
ляется гянджинская корзина. И не 
случайно, что именно эти корзины 
стали одним из символов древнего 
города, его своеобразным брендом. 

Вряд ли в Гяндже найдется семья, 
которая не пользовалась бы плете-
ными корзинами, произведенными 
мастером своего дела Вилаятом Гур-
бановым. Что самое примечатель-
ное, этот вид народного творчества 
является родовым ремеслом семьи 
Гурбановых и насчитывает ни мно-
го ни мало почти 200 лет. И как го-
ворит сам Вилаят киши, этим ре-
меслом начал заниматься еще его 
отец - Бехбуд муаллим. Затем, ког-
да Вилаяту исполнилось 12 лет, отец 
стал учить и его этому ремеслу. И на 
радость родным и душам предков, 
сегодня родовое дело продолжает 
внук Исмет.

Деревня Багбанлар всегда слави-
лась своими садами (ныне поселок 
в Гяндже). Кстати, и слово это пере-
водится с азербайджанского как «са-
доводы». История начала плетения 
корзин уходит корнями в начало про-
шлого века, когда здесь ускоренными 
темпами начало зарождаться вино-
градарство. Являясь достаточно неж-
ной ягодой, виноград требовал осо-
бых условий для транспортировки. 
Так появилась у Бехбуда киши идея 
поставить это дело на коммерческую 
основу. Поэтому и зародилось такое 
ремесло, как плетение больших по 
размеру корзин. Правда, здесь и до 
этого плели корзины - səbətlər. Но 
корзины Бехбуда киши славились 
как своей прочностью, так и кра-
сотой, а главное - практичностью. 

«Вид камыша, который подходит 
для плетения корзин, заготавливает-
ся раз в году, - продолжает свой рас-
сказ Вилаят Гурбанов. - Это обычно 
бывает после первых морозов, где-
то в середине января. Такой камыш 

бывает очень крепким, под стать же-
лезу. Но мы сами не заготавливаем 
полуфабрикаты для корзин. Этим 
занимаются специальные мастера. 
Подготовленный камыш складывает-
ся в охапки по 50-100 штук. Обычно 
мы запасаемся камышом, чтобы его 
хватило на целый год. И что самое 
примечательное, изготовленные из 
такого камыша корзины могут про-
служить порядка пятидесяти лет». 

Если раньше плели стандартные 
корзины на 10, 20, 30 килограммов 
и больше, то жизнь и здесь внесла 
свои коррективы. Теперь появились 
корзины, предназначенные для не-
вестки в подарок на праздник. Есть 
корзины для свадебных церемоний, 
в которые кладут обычно фрукты 
и ягоды. Существуют корзины для 
дней жертвоприношения, здесь, есте-
ственно, преобладает жертвенное 
мясо. А уже в последние несколько 
лет стало традицией встречать но-
ворожденного специальной корзин-
кой размером где-то в 60 сантиме-
тров, что полностью соответствует 
их росту. Эти корзины своего рода 
как оберег, так и пожелание родите-
лей своему дитя благодати и счастья. 
Но все же главными, особо востре-
бованными являются подарочные 
корзины, наполненные местными 
продуктами и дарами природы, ко-
торыми обычно делятся с друзьями, 
близкими и родственниками. Осо-
бо хотелось бы отметить подароч-
ные корзины, преподносимые ма-
лоимущим родственникам. Это осо-
бенно радует, что наши люди умеют 
ценить традиции, когда в трудную 
минуту по долгу мусульманина при-
ходят друг другу на помощь. 

- Я со своими корзинами вдо-
воль поездил по миру, - говорит 
Вилаят киши, словно упреждая во-

прос о том, чем запомнились послед-
ние годы его жизни. - Хочу похва-
стать, что наши корзины, являющи-
еся образцами древнего народного 
искусства, сегодня хранятся в до-
мах коллекционеров и людей, ин-
тересующихся этим видом искус-
ства, во многих странах мира. Я по 
приглашению Фонда Гейдара Алие-
ва успел дважды побывать во Фран-
ции и плел корзины прямо у Лувра 

в центре Парижа. И я горд тем, что 
мои корзины вместе со своими но-
выми хозяевами уехали в десятки 
стран. Там были и французы, и ита-
льянцы, и арабы, и турки, и испан-
цы, и представители многих других 
народов. А особенно я горд тем, что 
самая красивая первая леди мира, 
воплощение добра и покровитель-
ница деятелей искусства и культу-
ры, Первый вице-президент Азер-
байджана Мехрибан ханым Алиева 
оценила мой скромный труд и ор-
ганизовала мою поездку в Париж. 
А в 2018 году посольством Азербайд-
жана в Москве была организована 
выставка, посвященная Дню незави-
симости республики, где наши кор-
зины также имели большой успех. 
И таких выставок было достаточно 
много, в том числе на проходящих 
в Баку гонках «Формулы-1».

Уместно отметить, что Вилаят 
Гурбанов является также постоян-
ным участником выставок-ярмарок, 
организуемых в рамках концепции 
«Гянджасенет» (Gəncəsənət). Первая 
такая ярмарка была проведена три 
года назад. Инициатором и органи-
затором многих выставок стал медж-
лис общественного участия города 
Гянджи, который поддержали ре-
гиональные управления Агентств 
развития малого и среднего бизне-
са (KOBİA), культуры, туризма. По-

стоянную поддержку также оказы-
вает Исполнительная власть Гянджи 
и районов региона. Сегодня в рам-
ках этой концепции в ставших уже 
традиционными ярмарках участву-
ют более 70 деятелей искусства, ма-
стеров, ремеслеников. Эти ярмарки 
способствуют популяризации наци-
ональных видов искусства и служат 
пополнению бюджета ее участников.  

Вилаят киши говорит, что по-
следние 30 лет его самой сокровен-
ной мечтой было побывать в свобод-
ном Карабахе, увидеть Шушу. И эта 
мечта старого мастера сбылась. Он 
с гордостью добавляет, что с Побе-
дой в 44-дневной Отечественной во-
йне Президент Ильхам Алиев вер-
нул нашему народу самоуважение 
и гордость, веру в светлое будущее. 
И ему за это огромная благодарность. 

- Сейчас много говорят про ох-
рану природы, производство эколо-
гически чистых продуктов, - говорит 
Вилаят киши. - Но мы продолжаем 
повсеместно использовать полиэтиле-
новые кульки разных размеров, хотя 
они очень сильно загрязняют окру-
жающую среду и не утилизируются 
годами. Будучи в Европе, я обратил 
внимание, что в маркетах большей 
частью используют в виде кульков 
материю и бумагу. В ноябре у нас 
в стране будет проводиться Меж-
дународная конференция об изме-
нении климата СОР29. Думаю, что 
я и мой внук, занимаясь своим ре-
меслом, тоже вносим свой посиль-
ный вклад в процесс сохранения на-
шей природы. 

Трудно не согласиться с этим 
умудренным жизнью человеком. 
Мы - мудрый и трудолюбивый на-
род и способны на многое. И искус-
ство плетения корзин это лишний 
раз доказывает. А значит, необходи-
мо больше обращаться к традици-
ям нашего народа, его многочислен-
ным ремеслам. Спрашивать у таких 
мастеров, как Вилаят киши, сове-
та даже по актуальным вопросам. 
А главное, поощрять развитие та-
ких видов народного искусства, ведь 
на кону охрана природы, а значит, 
здоровье и благополучие будущих 
поколений.  

Гянджа Для демонстрации туристиче-
ского потенциала Азербайджа-
на Бюро по туризму в сотрудни-
честве с местными партнерами 
принимает участие в Междуна-
родной выставке World Travel 
Market (WTM London 2024), про-
ходящей в Лондоне.

На национальном стенде нашу 
страну представляют ЗАО «Азер-
байджанские Авиалинии», туристи-
ческий центр «Шахдаг» и 10 веду-
щих компаний туристической ин-
дустрии Азербайджана.

В рамках выставки посетители мо-
гут ознакомиться с богатой историей 
и культурным наследием Азербайд-
жана, национальной кухней, горно-
лыжными курортами, а также погру-
зиться в мир виноделия и возможно-
сти оздоровительного, экотуризма 
и зимнего отдыха.

Особое место на стенде зани-
мают интерактивные впечатления, 
которые позволяют глубже ознако-
миться с туристическим потенциа-
лом Азербайджана. Гостям предла-
гают продегустировать изысканные 
азербайджанские вина и традици-
онные сладости, а также виртуаль-

ные туры по живописным уголкам 
страны с использованием современ-
ных технологий VR (виртуальной 
реальности).

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Азербайджанской Республики 
в Великобритании и Северной Ир-
ландии Элин Сулейманов посетил 
национальный стенд и ознакомил-
ся с ходом выставки, а также пред-
ставленными туристическими про-
дуктами, подчеркнув важность этого 
события для укрепления культур-
ных и экономических связей между 
Азербайджаном и Великобританией.

Выставка World Travel Market, 
проводящаяся с 1980 года, ежегод-
но привлекает ведущие организации 
по управлению туризмом и профес-
сионалов туристической индустрии 
со всего мира. В этом году в меро-
приятии, которое продлится до  
7 ноября, ожидается участие более 
5000 экспонентов из 182 стран и бо-
лее 51 тысячи специалистов отрасли.

Отметим, что с января по октябрь 
2024 года Азербайджан посетили  
20 973 гражданина Великобритании 
- на 11% больше по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Услуга Postcargo ООО «Азер-
почт» начала доставку между-
народных почтовых посылок 
в Карабахский экономический 
район, сообщили в ООО.

В настоящее время поставки осу-
ществляются в города Ханкенди и Фи-
зули, но вскоре компания планирует 
расширить охват и начать деятель-
ность в других городах и населен-
ных пунктах Карабахского и Вос-
точно-Зангезурского экономиче-
ских районов.

Проживающие в Карабахе гражда-
не посредством сайта www.postcargo.
az могут заказывать товары на плат-
формах онлайн-покупок в Турции, 
США и Германии.

«При выборе пунктов достав-

ки граждан просят указывать ин-
декс AZ2600 для почтового филиала 
в Ханкенди и AZ1900 для филиала 
в Физули», - отмечается в сообщении.

Благодаря более чем 1000 почто-
вым отделениям ООО «Азерпочт» 
услуга Postcargo доступна для граж-
дан по всей стране.

Британские смотрины   
Туристический потенциал Азербайджана  
демонстрируется в Лондоне

РЕМЕСЛО

Дарующий радость камыш
Как гянджинские корзины стали местным брендом

Мировой шопинг приходит 
в Карабах
Началась доставка заказов с торговых  
онлайн-платформ в города Ханкенди и Физули

Вилаят Гурбанов:

Сейчас много говорят про охрану природы, 
производство экологически чистых продук-
тов. Но мы продолжаем повсеместно исполь-
зовать полиэтиленовые кульки разных разме-
ров, хотя они очень сильно загрязняют окру-
жающую среду и не утилизируются годами

С 4 ноября текущего года на-
чалось вещание международ-
ного телеканала AnewZ, пред-
ставляющего альтернативный 
взгляд на глобальные новости 
и аналитику. Семь дней в неде-
лю в 24-часовом эфирном веща-
нии из Баку на весь мир будет 
транслироваться голос Кавка-
за, Центральной Азии и Ближ-
него Востока - регионов, кото-
рые часто упускаются из виду 
международными СМИ.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об 
этом заявил исполнительный ди-
ректор международного телевизи-

онного канала AnewZ Руфат Гамза-
ев на пресс-конференции в среду.

По его словам, эфир телекана-
ла составят оперативные и содер-
жательные новости, прямые транс-
ляции, ток-шоу, эксклюзивные ин-
тервью, документальные фильмы 
на политическую, экономическую, 
культурную и социальную тематику. 
«Программная политика AnewZ бу-
дет отличаться разнообразием кон-
тента и подчеркнет важность регио-
на, который мы представляем в си-
стеме международных отношений, 
благодаря чему мировое сообщество 
увидит его под другим углом», - ска-
зал Р.Гамзаев.

Голос незамеченных горизонтов
АnewZ донесет до мира голос регионов, которые  
часто упускаются из виду международными СМИ

Город Лянкяран объявлен «Мо-
лодежной столицей тюркско-
го мира в 2024 году».

Данное решение было приня-
то по итогам 11-го заседания Со-
вета глав государств ОТГ в столи-
це Кыргызстана.

По итогам саммита ОТГ в Биш-
кеке председательство в организа-
ции перешло от Казахстана Кыр-
гызстану, а лидеры стран-членов 
утвердили проведение в 2025 году 
саммита в Азербайджане и нефор-
мального саммита ОТГ в Венгрии.

Отдел информации

В ритме солидарности
Лянкяран объявлен  
«Молодежной столицей тюркского мира»

В Белорусском государственном 
педагогическом университете 
имени Максима Танка при техни-
ко-организационной поддерж-
ке Государственного комитета 
по работе с диаспорой состоял-
ся праздник граната, организо-
ванный Центром азербайджан-
ского языка и культуры, сооб-
щили в Госкомитете по работе 
с диаспорой.

В празднике приняли участие 
уполномоченный представитель 
Беларуси по делам религий и на-
циональностей Александр Румак, 
члены Конгресса азербайджанских 
общин Беларуси, представители по-
сольства Азербайджана в Беларуси, 
представительства ООН и Туркмен-
ского культурно-образовательно-
го фонда «Бахар», а также UNICEF 

в Беларуси и студенты университета.
Цель мероприятия - укрепление 

сотрудничества между Азербайд-
жанам и Беларусью в сферах обра-
зования, науки и культуры, а также 
празднование предстоящего 110-ле-
тия университета.

Ректор университета Александр 
Жук подчеркнул тесное сотрудни-
чество учебного заведения с Азер-
байджаном в областях науки, обра-
зования и культуры, примером чего 
служит открытие здесь Центра азер-
байджанского языка, а также созда-
ние в 2014 году Центра белорусского 
языка и культуры в Бакинском сла-
вянском университете.

На мероприятии также была ор-
ганизована выставка картин с изо-
бражением граната известного азер-
байджанского художника Тогрула 
Нариманбекова.

Плоды дружбы
В Беларуси при участии представителей  

посольства Азербайджана прошел праздник граната
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Азербайджанский футболь-
ный клуб «Карабах» сегодня 

в матче 4-го тура общего эта-
па Лиги Европы сыграет в го-
стях с представителем Норве-
гии «Буде-Глимт». 

Ю.ИБРАГИМОВ

Агдамский клуб проиграл свои 
первые три игры на этапе Лиги Ев-
ропы, уступив на выезде «Тоттен-
хэму» (0:3), и сыграв дома с «Маль-
ме» - (1:2) и «Аяксом» - (0:3).

Скажем сразу, «Карабаху» нечего 
терять и подопечные Гурбана Гур-
банова будут играть ва-банк. Очень 
хочется надеяться, что наша коман-
да вернется домой с тремя очками.

И хотя букмекеры уже дали про-
гноз на предстоящую игру, они счи-
тают фаворитами хозяев, резуль-
таты выступлений в чемпионате 
Норвегии у «Буде-Глимт» не самые 
лучшие. Команда по-прежнему воз-
главляет турнирную таблицу пер-
венства, но у идущего следом «Бран-
на» уже столько же очков. Просто 
у «молнии» чуть лучше дополни-
тельные показатели.

Норвежцы победили в слож-
нейшем матче «Порту» (3:2), сы-
грали вничью с «Юнионом» (0:0) 
и обыграли «Брагу» (2:1). 

Тренер «Буде-Глимт» делает ак-
цент на нападении. Даже в матчах 
с сильными соперниками его подо-
печные всегда идут вперед и созда-
ют много моментов. Обычно «мол-
ния» при этом слаженно играет 
в обороне. 

У «Карабаха» немного другая 
картина. Он стабильно добывает 
отличные результаты в чемпиона-
те Азербайджана, однако потер-
пел поражения во всех трех матчах  

общего этапа Лиги Европы. 
У Гурбана Гурбанова нет воз-

можности компенсировать отсут-
ствие футболистов без потери в ка-
честве, он ограничен в ресурсах. 
У него в составе нет игроков, кото-
рые с той же эффективностью обе-
спечивали бы надежность в обо-
роне, как Ромау и Джафаргулиев.

В то же время подопечным Гур-
банова уже, по сути, нечего терять 
в Лиге Европы. Отчаяние - тоже 
сильный мотиватор. «Скакуны» 
могут забить в предстоящем мат-
че гол или даже два. С результатив-
ностью у них дела обстоят неплохо.

Клубный волейбольный се-
зон вступает в свои права. 

В ряде национальных лиг уже 
сыграны первые туры, начались 
матчи еврокубков. В них были 
задействованы и спортсменки 
сборной Азербайджана, кото-
рые уже погрузились в атмос-
феру новых игровых впечатле-
ний, передет İdman.biz.

Ю.АББАСЗАДЕ

Айшан Абдулазимова осталась 
в «Вашаше», вместе с которым вто-
рой год подряд выиграла чемпио-
нат и Кубок Венгрии. Можно ска-
зать, что блокирующая нашла свою 
команду - она является ее капита-
ном, к тому же «Вашаш» становит-
ся частым гостем в Лиге чемпионов. 
Если два года назад он пробивался 
в основную сетку через квалифика-
ционный этап, то в прошлом сезо-
не сразу же попал в группу.

Очередная еврокубковая кам-
пания началась с выезда в Нант, где 
чемпион Венгрии одержал волевую 
победу над одноименным клубом 
- (3:2). Айшан, являющаяся капи-
таном «Вашаша», набрала 6 очков. 
Выездная победа оказалась крайне 
важна для венгерского клуба, учи-
тывая присутствие в группе «Фе-
нербахче» и «Лодзя», так что нача-
ло положено.

Елизавета Рубан и Алена Хар-
ченко помогли «Альбе» успешно на-
чать Кубок ЕКВ. Надо сказать, что 
если для нападающей румынская 
лига является открытой книгой, 
учитывая два года в «Лугоже», то 
для блокирующей этот переезд яв-
ляется новым опытом. Казалось, что 

для Рубан этап карьеры в этом чем-
пионате завершен, однако возмож-
ность играть в еврокубках в составе 
команды, которая уже является за-
всегдатаем на международной аре-
не, наверняка сказали свое слово. 
«Альба» в прошлом сезоне выигра-
ла серебро национального первен-
ства, Суперкубок страны и ей нуж-
ны волейболистки, которые могут 
определять игру.

И уже первый матч Кубка ЕКВ 
против «Работнички» (Северная Ма-
кедония), выигранный со счетом (3:0), 
показал, что Рубан может стать клю-
чевым игроком атаки. Она набра-
ла 10 очков и помогла команде по-
бедить с комфортным результатом.

В свою очередь, Полина Рагимо-
ва в течение года успела поиграть за 
трех чемпионов: вначале она высту-
пала во Вьетнаме, где помогла Duc 
Giang Соmpany дойти до финала и по-
лучила награду в качестве лучшей 
нападающей лиги. Новый год По-
лина начала в чемпионате Турции, 
примерив цвета «Анкара Карайол-
лары», который занял последнее ме-

сто в регулярном первенстве. Далее 
Рагимова откликнулась на предло-
жение из Индонезии, где играла за 
«Гресик Петрокимию». А ее следу-
ющей остановкой стала Бразилия. 
Нападающая вернулась в чемпио-
нат, в котором она выступала еще до 
пандемии. Правда, если тогда Поли-
на играла за «Сеси Волей», то теперь 
усилила «Осаско». Команда четыреж-
ды выигрывала национальный чем-
пионат, пять раз брала Кубок страны 
и очень рассчитывает на азербайд-
жанскую волейболистку, способную 
качественно усилить атаку.

На старте бразильского сезона 
Полина помогла «Осаско» выиграть 
первенство Паулисты, а затем хоро-
шо начать регулярный сезон. После 
трех побед на старте команда усту-
пила «Сеси Волей» (1:3), а Рагимова 
набрала 11 очков.

В данный момент «Осаско» на 
три очка отстает от лидера регуляр-
ного сезона «Прайи», и впереди еще 
долгий сезон. А наша нападающая 
может стать для команды джокером, 
который способен сделать разницу.

К ней часто применяют гла-
голы: «поет», «плачет». На-

верное, ни один музыкальный 
инструмент не способен вы-
звать в душе человека боль-
шего волнения, чем скрипка.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

В жизни каждого человека рано 
или поздно наступает такой момент, 
когда время встречается с судьбой, 
уверен Камиль Мустафазаде, скри-
пач из Шеки. И от того, как человек 
распорядится этим случаем, зави-
сит его дальнейшая судьба. 

Скрипач - профессия штучная. 
Следуя за мечтой, наш собеседник 
понимал, что впереди его не ждут 
золотые горы.

- А почему именно скрипка? - 
задала я вопрос Камиль муаллиму.

- В моей жизни музыка была 
всегда. Отец был музыкантом, играл 
на гармони. У нас в доме всегда зву-
чала музыка и было много разных 
музыкальных инструментов. Есте-
ственно, и круг общения тоже в ос-
новном составляли музыканты, по-
этому я рос в творческой атмосфере. 
В 5 лет я начал играть на барабане, 
затем отец купил пианино и у меня 
появился интерес играть на нем. 
Учился я сам. На скрипку пошел 
по желанию отца. В 1974 году по-
ступил в Шекинскую музыкаль-
ную школу №1 и думал, что буду 
учиться играть на пианино. Когда 
отец принес мне скрипку, я очень 
удивился - оказалось, он опреде-
лил меня в класс скрипки, сказав 
при этом, что скрипка - короле-
ва оркестра и самый распростра-
ненный струнный смычковый ин-
струмент. 

Первые годы учебы в музыкаль-
ной школе прошли у меня, как у всех 
мальчишек: меня больше привлека-
ли игры во дворе, чем тренировка 
пальцев. Но к 11-12 годам у меня 
произошел перелом. Помню, пред-
стояло разучить концерт ля минор 
Вивальди, как вдруг меня что-то за-
хватило и повело к музыке. Забыв 
о сверстниках и играх, я с удоволь-
ствием начал работать над этим 
произведением. А потом пошли со-
чинения Баха, и уже без настоя-
ния отца я занимался каждый день, 
причем с огромным удовольстви-
ем. И, собственно, тогда я решил 
связать свою жизнь со скрипкой. 

Мы учились классической му-
зыке - играли этюды, концерты. 
Учился я неплохо, педагоги были 
хорошие. В 1978 году я занял пер-
вое место и удостоился диплома на 
республиканском фестивале. Мне 
было тогда 14 лет. В 1978-1979 го-
дах начал учиться играть азербайд-

жанскую музыку и классику. Вы-
ступал на различных мероприя-
тиях. В 1981 году окончил школу 
и поступил в Шекинский музыкаль-
ный техникум. Потом была армия. 
С 1990 года работал в ансамблях 
«Умид» и «Нефтчи» в Баку, а так-
же в ансамбле народной артистки 
СССР Зейнаб Ханларовой. Кстати, 
у меня два сольных диска.

Однако Камиль решил не идти 
по проторенному пути - быть ор-
кестрантом, а, наоборот, выбрал 
творческую свободу, которая могла 
дать ему возможность исполнять 
произведения как любимых клас-
сиков, так и национальную музыку.

- Можно ли сразу распознать 
в ребенке способности - быть ему 
выдающимся музыкантом или даже 
не стоит тратить время на музы-
кальную школу? 

- Конечно, можно. Бывает, что 
поначалу какие-то грани таланта 
скрыты, они проявляются позже. 
Например, Рихард Вагнер начал 
заниматься музыкой в возрасте 15 
лет. Родители будущего композито-
ра не были музыкантами и не мог-
ли даже представить, что их ребе-
нок займет почетное место в исто-
рии музыки.

- А как учились вы? Неуже-
ли легко и непринужденно все 
детство?

- Вовсе нет, часто с неохотой 
и через силу. Может быть, во мне 
пропал хороший спортсмен. Ре-
бенком я был крайне подвижен, 
непоседлив, меня все привлекало, 
я был очень азартный. Любые спор-
тивные мероприятия вызывали во 
мне трепет. Мне хотелось все бро-
сить и бежать играть в волейбол, 
футбол, баскетбол, во что угодно. 
Что касается музыкальных заня-
тий, как я уже говорил, я ступил 
на эту стезю благодаря моему отцу. 

- Как музыкант как вы пере-
даете зрителю эмоции?

 - Я бы сказал, в первую очередь 
это сама музыка. Важно, какую му-
зыку ты играешь, как ее чувствуешь. 
Если ты уверен в музыке, в том, что 
ты этим хочешь сказать публике, 
тогда это правильным образом пе-
редается залу. Гидон Кремер гово-
рил: «Играйте только тогда, когда 
вам есть что сказать». Это очень 
правильно, потому что если ты бу-
дешь показывать, как ты справля-
ешься с техникой, это никому не 
будет интересно. После такого ис-
полнения, кстати, и говорят: «Клас-
сика - это скучно». А когда ты на 
сцене не исполняешь, а творишь, 
зритель все понимает. Никколо Па-
ганини говорил: «Нужно сильно 
чувствовать, чтобы дать почувство-
вать». На сцене нельзя «вполголо-
са». Если нет ни эмоций, ни идеи 

- это мертвая музыка.
- Скажите, скрипка к любо-

му музыкальному жанру подхо-
дит? Или есть такие жанровые 
пространства, где скрипке не-
комфортно?

- По выводам исследователей, 
амплитудно-частотные характери-
стики скрипок знаменитых масте-
ров и человеческих голосов совпа-
дают. Смотрите, где расположен 
инструмент у музыканта. Прямо 
у голосовых связок. Везде, где до-
пустим вокал, допустима и скрип-
ка. В принципе, на любом инстру-
менте можно играть любую музыку. 
Вопрос как она будет звучать? На 
скрипке же можно играть и азер-
байджанскую, и испанскую, и ир-
ландскую, и японскую, и еврей-
скую, и русскую музыку… Она не 
просто так называется «короле-
вой всех инструментов». Скрип-
ка - это чудо! 

- Как вы думаете, в чем фено-
мен гениальности? Гениями рож-
даются или становятся?

- Думаю, гениями не становят-
ся. Я бы так поставил вопрос: та-
лант и гений - в чем разница? По 
степени одаренности талант и ге-
ний могут быть одинаковыми, та-
лант может даже превосходить силу 
гения. Но разница в том, что та-
лант может реализоваться, а мо-
жет и не реализоваться. А гений не 
даст тебе покоя, он будет съедать 
тебя изнутри, жечь и заставлять 
полностью использовать все воз-
можности, которые отпущены тебе 
Всевышним. Вот в этой непреодо-
лимой тяге к совершенству, к реа-
лизации и состоит сущность гения.

- Скрипка - самый сложный 
инструмент. Почему так приня-
то считать?

- Действительно, научиться 
играть на скрипке не просто. Ги-
тару, саксофон и так далее дер-
жат двумя руками. В нашем слу-
чае две части: смычок и скрипка. 
Расположение рук не такое удоб-
ное, как на других инструментах, 
а свобода движений должна быть 
как в правой, так и в левой руке. 
То есть при игре на скрипке необ-
ходима более скоординированная 
работа рук. К тому же нет ладов, 
и маленькое продвижение пальца 
меняет тон. На других инструмен-
тах эта разница может быть неощу-
тима. Рассчитывать можно толь-
ко на музыкальный слух.

- Отличаются чем-либо скри-
пачи от других музыкантов? Ка-
кие полезные для жизни навыки 
развивает игра на скрипке?

- Скрипачи - это всегда очень 
интеллектуальные люди. Чтобы до-
стичь определенного уровня игры 
на скрипке, нужно учиться много 
лет, и это обязательно музыкаль-
ная школа и специальные учебные 
заведения (училище, колледж, кон-
серватория). К тому же у нас очень 
непростая техника, и очень актив-
но работают оба полушария голов-
ного мозга. Ну, а полезные навыки, 
конечно, - слух, мелкая моторика. 

- Кем вы хотели бы быть, если 
бы не стали скрипачом? 

- Теперь я уже и не вижу ни-
чего другого, чем заниматься еще 
чем-то, кроме музыки. Это неве-
роятный простор для реализации 
творческих планов. На ней можно 
играть все что угодно, и это кра-
сиво. Скрипка - как человеческий 
голос. На ней можно говорить обо 
всем на свете, о чувствах и эмоциях, 
можно злиться, нервничать, успока-
ивать, убаюкивать. Это нечто без-
граничное, большое, необъятное. 

ТВОРЧЕСТВО Скрипка - как чело-
веческий голос. На 

ней можно говорить 
обо всем на свете, 

о чувствах и эмоци-
ях, можно злиться, 

нервничать, успока-
ивать, убаюкивать. 

Это нечто безгра-
ничное, большое,  

необъятное
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Скрипка  
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что впереди его не ждут золотые горы 
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На 1 месяц - 13 ман. 20 гяп.

Спешите подписаться на газету «Бакинский рабочий»!
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